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Миллиона 
не жалко

Затянуть 
тарифы

Закатать 
по полной 

Сколько звезды 
шоу-бизнеса 
выкладывают 
за обучение 
своих детей с. 12

Мобильные 
операторы 
собираются 
снова 
поднять цены 
на интернет с. 5

Пора делать 
из кабачков 
заготовки 
на зиму с. 8

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

ЕЩЕ И ПОТЕПЛЕЕТ:МОСКВИЧЕЙ ЖДЕТ ОСЕНЬЮ НЕСТАНДАРТНАЯ ПОГОДА с. 3

Певица Нюша возвращается на сцену после долгого перерыва 
с сольным концертом с. 10 

Певица Нюша: 

Стать звездой просто! 
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Вчера в США официаль-
но объявили об откры-
тии сайта, связанного 
с НЛО (на фото внизу). 
Там появилось сразу во-
семь видео, свидетель-
ствующих о реальном 
существовании не-
опознанных летающих 
объектов c. 14

НУ И НУ!
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Речной транспорт

■ С 1 сентября проезд 
на электросудне будет 
стоить 150 рублей вне 
зависимости от дня 
недели. 
Заммэра по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов со-
общил, что оплатить проезд 
можно любым способом: 
билетом «Кошелек» карты 
«Тройка», банковской кар-
той или по биометрии. 
 — Популярность регулярно-
го маршрута растет, с начала 
осени цена проезда и в рабо-
чие, и в выходные дни будет 
одинаковой, — сказал он. — 
Владельцы абонементов 

«Тройка» на 90 и 365 дней 
могут пользоваться речным 
транспортом без дополни-
тельной оплаты, поездки 
уже включены в стоимость. 
Также бесплатный проезд 
действует для ребенка до 
семи лет в сопровождении 
взрослого. 
По вопросам, связанным 
с оплатой проезда, можно 
написать в чат-бот Алексан-
дра, позвонить по коротко-
му номеру 3210 с мобильно-
го или обратиться к сотруд-
никам на причале.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Теперь одна цена 

Пассажирка нового электросудна Татьяна Джанбербаева 
отплывает от Киевского причала

■ Вчера столичные вла-
сти рассказали, как про-
ходит благоустройство 
территорий у строящих-
ся станций метро. «МВ» 
узнала подробности. 
Городская подземка полу-
чает новый облик. Причем 
речь не только об уникаль-
ности архитектуры совре-
менных станций. Важная 
составляющая — их окру-
жение: благоустроенные 
площадки с лавочками, ши-
рокими тротуарами и други-
ми уличными элементами. 
— Мы методично приво-
дим в порядок обществен-
ные пространства в городе. 
В том числе вокруг строя-
щихся станций метро, — 
заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Сейчас на оче-
реди территории у станций: 
«Университет дружбы наро-
дов» и «Корниловская» Тро-
ицкой линии метро, «Аэро-
порт Внуково» Солнцевской 
линии.
По его словам, к благо-
устройству уже приступили. 

С 1 сентября 
и до конца года 
за оплату поездки 
картой нацио-
нальной платеж-
ной системы вы 
будете получать 
часть средств 
(10 руб лей) об-
ратно. Заммэра 
Москвы по во-
просам транспор-
та Максим Ликсу-
тов сообщил, что 
акция действует 
при оплате проез-
да телефоном или 
по биометрии. 

Тем
време-
нем

Цифра

станций метропо-
литена планируется 
открыть до конца 
2025 года. Это более 
63 километров линий. 

2 7Скатертью газоны, 
тротуары рекой 

Территории у станций 
благоустраивают

Москва благоустра-
ивает территории 
рядом с Московскими 
центральными диа-
метрами и станциями 
метрополитена. План 
этого сезона выполнен 
более чем на 60 про-
центов. 

Кстати,

Знаете ли вы, что

для обслуживания 
поездов необходимы 
новые электродепо. 
В них поезда оставля-
ют на ремонт и ноч-
ной отстой. До конца 
2025 года построят 
три электродепо. 

эти работы выполнены на 
80 процентов.
Сама станция, кстати, гото-
вится к открытию. Ввести 
ее намерены совсем скоро 
вместе с «соседкой» — «Пых-
тино». Пятикилометровый 
участок Солнцевской линии 

метро практически готов. 
Благодаря появлению двух 
станций в составе желтой 
линии метро станет доступ-
нее аэропорт Внуково. До 
воздушной гавани можно 
будет добраться, заплатив 
картой «Тройкой» за поезд-
ку в метро.  
— В результате москвичи 
и гости столицы смогут ком-
фортно пользоваться город-
ским транспортом и получат 

безопасный подход к вести-
бюлям станций, аэропорту 
и аэроэкспрессу, — отметил 
Сергей Собянин.
Работы по благоустройству 
ведутся также у будущих 
остановок четвертого Мо-
сковского центрального 
диаметра. Его, как и новый 
отрезок желтой линии ме-
тро, ждет скорое открытие. 
— У станции Санино делаем 
новые комфортные тротуа-
ры, удобные парковочные 
карманы и разворотный 
круг для автобусов и машин 
у северной платформы, так-
же установим новое освеще-
ние и современные останов-
ки, — сообщил Сергей Собя-
нин. — У Крекшино создаем 
два разворотных круга для 
автобусов и парковки для 
автомобилей, убираем под 
землю провода. У Поклон-
ной прокладываем ливнев-
ку и меняем систему осве-
щения, делаем парковочные 
места и разбиваем газон.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

На этой неделе 
планируется за-
пуск участка жел-
той линии 

Бригады укладывают плитку 
и асфальт, рядом — стелют 
газоны. Общая площадь ра-
бот составит почти 175 ты-
сяч квадратных метров. Кро-
ме благоустройства террито-

рий, непосредственно возле 
станций решено улучшить 
пешеходную и транспорт-
ную доступность в двухки-
лометровом радиусе. Напри-
мер, у «Аэропорта Внуково» 

Проекты благоустройства у станции «Корниловская» 
Троицкой линии метро (1) и «Аэропорт Внуково» 
Солнцевской линии (2) 
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин дал 
старт серийному про-
изводству седана «Мо-
сквич 6». «Вечерка» 
узнала подробности. 
На заводе «Москвич», рас-
положенном на юго-восто-
ке города, — праздник: за 
прошедший год с конвейе-
ра сошли 26 тысяч новень-
ких автомобилей. К серий-
ному выпуску теперь гото-
вятся следующие модели. 
Современная «шестерка» — 
вместительный и практич-
ный седан для комфортных 
ежедневных поездок. 
— Модель будет доступ-
на в трех комплектациях 

и пяти цветах, — сообщил 
Сергей Собянин. — «Мо-
сквич 6» запущен в допол-
нение к кроссоверу «Мо-
сквич 3» и электромобилю 
«Москвич 3е». Начнем про-
дажу нового седана в конце 

октября, а в следующем го-
ду запустим производство 
еще двух моделей: кроссо-
веров «Москвич 5» и «Мо-
сквич 8».
Грандиозные планы раз-
делили на три этапа. Пер-

вый уже пройден. Позади, 
по словам мэра, пустые 
цеха, невыплаченные кол-
лективу зарплаты, долги 
предприятия... «Москвич» 
возродился в лучшем каче-
стве, вновь готовится стать 

горячо любимой народной 
автомаркой. 
— Это был год борьбы, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Год назад здесь бы-
ли пустые цеха. Мы прошли 
период изменения всей ло-

гистики, преодолели конку-
ренцию со стороны других 
производителей. Конечно, 
во многом благодаря заме-
чательному коллективу. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Новый «Москвич» 
поедет в октябре
Собянин запустил производство 
еще одной модели автомобиля 

За год с конвейера сошло 
26 тысяч машин 

Мэр Сергей 
Собянин 
(справа) 
с сотрудни-
ками завода 
«Москвич» 
во время за-
пуска про-
изводства 
новой моде-
ли авто 

Во-первых, помимо воли 
жителей, в списки на рено-
вацию дом никто не ставит. 
Важный момент — за пере-
селение из дома по програм-
ме реновации должно быть 
большинство жителей.
При реновации применяется 
такой термин: «стартовый 
дом» — то есть из двух-трех 
соседних пятиэтажек пере-
селяют в построенную непо-
далеку новостройку с 17–22 
этажами. Но в таких домах, 
как правило — «метры пля-
шут». Например, двушка мо-
жет быть 50–60 метров, лод-
жия может быть небольшая 
или просторная и с куполом. 
Чтобы выбрать квартиру по 
душе, необходимо осмотреть 
жилье в стартовом доме. Ес-
ли вам удастся договориться 
с прорабом, то вам откроют 
несколько помещений и вы 
найдете себе квартиру, ко-
торая больше нравится, — 
с красивым видом, простор-
ной кухней и лоджией.
Если вас квартира не устра-
ивает, варианта два. Либо 
требовать доработки, что-
бы строители привели все 
в надлежащее состояние, 
все отремонтировали. Либо 

требовать другую квартиру. 
Как правило, в таких слу-
чаях идут навстречу, и ес-
ли вам не нашли квартиру 
в этом доме, то через 300 
метров стоит другая ново-
стройка с подходящим для 
вас жильем. Если же других 
домов вокруг нет, тоже не 
беда. Нужно писать заявле-
ние на имя руководителя 
города — в канцелярии си-
дят опытные люди, и заяв-
ление направят в соответ-
ствующее подразделение, 
в каждой префектуре есть 
сотрудники, отвечающие за 
реновацию. 
Может ли жилотдел, пре-
фектура вас выселить? Нет, 
не может, а может подать 
в суд. Но это мера крайняя, 
она к переселенцам по про-
грамме реновации не при-
меняется. Поэтому ваши 
требования будут удовлет-
ворены. Очень часто недо-
бросовестные сотрудники 
ЖЭКа отключают воду, газ, 
электроэнергию. Даже если 
так случится, то стоит не-
много потерпеть, потому 
что им выгоднее пойти на 
ваши условия, чем бороться 
с вами.

Ваши требования учтут

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Евгений, ЮВАО:
Мы с супругой были против внесения 
дома в список программы реновации. 
Но его все же внесли. Нам предложили 
некачественно сделанную квартиру 
в новостройке. Что делать?

КАТ

Сергей Собянин сооб-
щил, что силами ПВО 
были уничтожены два 
беспилотника, кото-
рые пытались осуще-
ствить атаку на Мо-
скву. Один из них 
сбили в Калужской 
области, второй — 
в Истринском районе 
Подмосковья. Разру-
шений и пострадав-
ших на месте падения 
обломков нет.

Тем временем

Прогноз погоды

■ Ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» 
Евгений Тишковец со-
общил, что зима в этом 
году будет с браком.
Классической русской зи-
мой ее назвать нельзя. По 
словам синоптика, холод-
ный сезон пройдет под па-
тронажем климатического 
феномена Эль-Ниньо (с ис-
панского — мальчик, ма-
лыш) — это колебания тем-
пературы поверхностного 
слоя воды в экваториальной 
части Тихого океана, оказы-
вающие заметное влияние 
на погоду планеты. 

— Декабрь окажется теплее 
нормы на 1–2 градуса, ян-
варь — на 3–4, февраль — 
на 4–5. Причем, если в пер-
вые два зимних месяца 
количество осадков будет 
в норме, то финал сезона 
будет довольно снежным — 
пере бор дос тигнет 20–
40 процентов от положенно-
го объема, — прогнозирует 
Тишковец. — В течение зи-
мы до 15–20 процентов всех 
осадков пройдут в смешан-
ной фазе. Короткие периоды 
похолодания будут сменять-
ся затяжными оттепелями, 
опасными ледяными дож-

Зима идет бракованная 

Домохозяйка Ирина Елисеева на осенней фотосессии 
в парке Сосенки района Царицыно

дями и гололедными явле-
ниями. Но есть и позитив-
ный момент — весна, как 
полагает Тишковец, придет 
раньше установленных кли-
матом сроков. 
Если говорить об осенних 
месяцах, то сентябрь Евге-
ний Тишковец обещает на 
2 градуса теплее нормы с не-
значительным дефицитом 
осадков. К середине месяца 
ожидается классическое ба-
бье лето.
Октябрь в среднем окажет-
ся всего на градус выше 
нормы, но с 20-процентным 
дефицитом осадков, что 
указывает на вероятность 
старого бабьего лета.
— Ноябрь будет самым 
неприятным осенним ме-

сяцем,  — считает синоп-
тик.  — Температура вернет-
ся в климатическое русло 
с преобладанием пасмур-
ной, сырой и ветреной пого-
ды. Осадков, которые станут 
переходить в смешанную 
фазу, выпадет на 20 процен-
тов больше положенного. 
Метеорологическая зима 
с присущими ей отрица-
тельными температурами 
попытается наступить в по-
ложенный ей срок — во 
второй декаде ноября, но 
несколько раз будет «споты-
каться», уверен метеоролог. 
Устойчивый снег ляжет на 
землю не раньше конца но-
ября — начала декабря.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru
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■ В интернете появи-
лось фото главы пра-
вительства ФРГ Олафа 
Шольца с повязкой 
на глазу. Оно вызвало 
волну иронических ком-
ментариев.
Канцлер пострадал во вре-
мя пробежки. Однако ра-
боту прерывать не стал, 
лишь прикрыв глаз черной 
повязкой. На большинстве 
мемов, последовавших за 
соответствующим фото, 

Шольц изображен с шапкой 
пирата, а на плече у него то 
попугай (на фото справа), 
то птица с головой Меркель.  
«О, спорт! Ты — зло», «Бе-
жал, упал, очнулся — гипс», 
«Это Олаф Шольц после 
встречи с Зеленским», «Ни-
когда еще Шольц не был так 
близок к провалу...»  — та-
кие подписи сопровождают 
мемы с немецким полити-
ком в сети. На картинках 
Шольца изображают в каче-

стве лица «Партии пиратов 
Германии», рекламирую-
щим сайты для скачивания 
пиратского контента. Ми-
нистр юстиции Германии 
Марко Бушман отметил, что 
фото «войдет в историю».

— На самом деле забудут 
через пару дней, — считает 
политолог Тимур Мухамет-
шин.  — А самого Шольца — 
через пару лет после отстав-
ки. Посол «великой» Украи-
ны назвал его «обиженной 
ливерной колбасой», а он 
и глазом не моргнул.  Со-
временные западные ли-
деры — лишь фигурки из 
телевизора. Британского 
премьера Джонсона заме-
нили женщиной в красном, 
потом — индусом в черном. 
И в итоге совсем ничего не 
изменилось. И Шольц такая 
же вывеска. 
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ Вчера в Сочи прошли 
переговоры президен-
та России Владимира 
Путина и главы Турции 
Реджепа Эрдогана. 
Владимир Путин выразил 
надежду, что двум странам 
удастся завершить перего-
воры по созданию газового 
хаба, «чтобы сделать ситуа-
цию в энергетике в регионе 
более стабильной и сба-
лансированной». Эрдоган 
заявил, что Турция поддер-
живает «высокое сотруд-
ничество» с Россией по газу 
и рассчитывает, что оно бу-
дет развиваться и дальше.

— Газовый хаб в Турции 
позволит нам продавать те 
же объемы газа, что шли по 
«Северному потоку» в Евро-
пу, — поясняет политолог 
Григорий Савельев. — Газ 
формально будет уже не 
российским, а турецким, 
поскольку покупать его бу-
дут у этой страны. Так мы 
сможем обойти санкции.
Также российский лидер 
заявил о готовности начать 
переговоры по соглашению 
о вывозе зерна:
— Знаю, что вы хотите се-
годня поднять вопрос о зер-
новой сделке. Мы открыты 

для переговоров по этому 
вопросу.
— Турция хочет остаться 
посредником, который за-
рабатывает и на продавце, 
и на покупателе, — говорит 

Савельев. — Пока Украина 
вывозила зерно, Турция 
выступала крупнейшим 
его переработчиком. По-
скольку зерно было самое 
дешевое на рынке — Укра-

ина демпинговала — Тур-
ция продавала дешевую 
муку. А «развивающимся 
странам» доставалось всего 
2,5 процента украинского 
зерна, остальное перераба-
тывалось в Турции или вы-
возилось в Европу. Теперь 
тот же финт Эрдоган хочет 
проделать с зерном россий-
ским. Если эта сделка — 
вывоз российского зерна 
через Турцию — будет вы-
годна еще и нам, то почему 
бы нет? В любом случае, 
вывозить украинское зер-
но уже проблематичнее. 
Из-за боевых действий там 
резко снизился урожай. По-
вреждена портовая инфра-

структура. Иными словами, 
вывоз прежних объемов 
украинского зерна невоз-
можен физически. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Турция 
по зернышку 
клюет
Россия возобновит сделки 
с южным соседом

4 сентября 2023 года. Президент РФ Владимир Путин (слева) и президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган во время встречи на территории санатория «Русь» в Сочи

Завершаются переговоры 
о создании газового хаба 

«Не щади меня, — подбадри-
вал Швейк палача, ставив-
шего ему клистир, — помни 
о присяге. Даже если бы здесь 
лежал твой отец или родной 
брат, поставь ему клистир — 
и никаких. Помни, на этих 
клистирах держится Ав-
стрия. Мы победим!»
Похождения бравого солда-
та давней войны невольно 
вспоминаются, когда чита-
ешь сегодня свежие украин-
ские новости. Владимир Зе-
ленский сменил министра 
обороны Украины. На место 
Алексея Резни-
кова приходит 
Рустем Умеров. 
Как сообщает 
газета The New 
York Times, от-
ставка Резни-
к о в а  м о ж е т 
быть вызвана, 
с одной сторо-
ны, провалом украинского 
«контрнаступа», а с другой — 
министру обороны, возмож-
но, аукнулся январский кор-
рупционный скандал, когда 
военное ведомство закупи-
ло провизию для солдат по 
ценам в два-три раза выше 
рыночных.
Но, видимо, все проще. Уме-
ров, как прежде сообщала 
пресса на Украине, предпо-
ложительно не менее Резни-
кова завязан на воровских 
схемах. Кто бы сомневался: 
в державе повального воров-
ства руководитель Фонда го-
сударственного имущества 
(а именно с этой должности 
новый министр пойдет ко-
мандовать войсками) просто 
не может блюсти монаше-
скую невинность. Да и с про-
валом летнего наступления 
все стало понятно через не-
делю после его начала, и не-
чего было ждать три месяца, 
чтобы наконец назначить 
козла отпущения.
Рустем Умеров приходит 
на пост военного министра 
«под задачу». Если адвокат 
Алексей Резников больше 
работал на западную аудито-
рию в роли нищенки («Люди 
добри, сами ми не местные, 
подайте, кто сколько может, 
«Леопардов» и F-16!»), то его 
сменщик заточен работать 
внутри страны. На Украине 
после жутких потерь солдат 
в бессмысленных атаках на 
минных полях снимают та-
бу на призыв человеческого 
материала «второй свеже-
сти». Те, кого в приличной 
стране никогда бы не при-
звали в армию, теперь при-

знаются годными к военной 
службе. Задача Умерова 
поставить под ружье ВИЧ-
инфицированных, больных 
вирусными гепатитами, ту-
беркулезников, психопатов 
и эпилептиков.
Не великий секрет, что сре-
ди этих «хроников» значи-
тельное число составляют 
симулянты, купившие себе 
«диагноз», лишь бы не идти 
на войну. Главная задача но-
вого министра обороны — 
провести перекомиссацию 
болящих сограждан и всех 

мало-мальски 
способных ше-
велиться отпра-
вить умирать на 
линии боевого 
соприкоснове-
ния. Будут ли 
при этом при-
меняться мето-
ды выявления 

симулянтов, описанные 
Гашеком в «Похождениях 
бравого солдата Швейка» 
(голодание — хинин — про-
мывание желудка — клиз-
ма — обертывание мокрой 
простыней), покажет время.
А Европа уже показала, что 
со своей стороны готова спо-
собствовать пополнению 
рядов украинской армии 
всемерно. Вчера по запро-
су властей Киева Польша 
экстрадировала украинцев, 
которые организовывали 
отправку мигрантов далее 
в Западную Европу. 
Украинские власти просят 
еще и об экстрадиции со-
граждан, уклонившихся от 
мобилизации. Таких сбе-
жавших от призыва обо-
сновалось только в Польше 
около 80 тысяч человек. Это 
примерно в два раза боль-
ше, чем составляют поте-
ри ВСУ убитыми за период 
«контрнаступа» с 4 июня 
по 4 сентября.
В отличие от адвоката-ба-
лаболки Резникова, чинов-
ника Умерова на Украине 
характеризуют как человека 
жесткого и последователь-
ного. Впрочем, нам это без 
разницы. «Перестановки 
в Минобороны Украины ни-
чего не меняют для России, 
это их внутриполитическая 
кухня», — такое заявление 
сделал намедни врио главы 
Донецкой Народной Респу-
блики Денис Пушилин.
Действительно, смена по-
стельного белья в публич-
ном доме не превращает 
его в пансион благородных 
девиц.

В киевском борделе 
меняют постели

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

ЧП

Олаф Шольц упал и стал 
похож на пирата

Прямая 
речь

С Турцией у России 
много взаимных 
интересов. У нас, на-
пример, есть атомная 
станция «Аккую», 
которую строим тур-
кам за свои деньги.  
Никто на Западе этого 
не сделал. Турецкая 
экономика в огром-
ной мере стоит 
на российских энер-
гоносителях. Точно 
так же, как турецкий 
строительный сектор 
заработал в России 
за последнее десяти-
летие около 100 мил-
лиардов долларов.

Евгений 
Сатановский
Политолог
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■ Согласно данным ана-
литиков, в ближайшее 
время в стране подоро-
жает мобильный интер-
нет — стоимость тари-
фов вырастет приблизи-
тельно на 12–15 процен-
тов. «МВ» разобралась, 
в чем причина. 
Помимо роста стоимости те-
лекоммуникационного обо-
рудования, выросла и стои-
мость подключения базовых 
станции к электросети — 
практически в два раза. По-
этому компаниям ничего 
не остается, как повышать 
тарифы, чтобы продолжать 
оказывать гражданам свои 
услуги, да еще и в прежнем 
объеме и качестве.

— У нас пока нет аналогов, 
поэтому мы вынуждены 
покупать его за рубежом 
с помощью параллельного 
импорта по цене в два-три 
раза дороже. Так, в начале 
года многие операторы ста-
ли массово отказываться 
от тарифов с безлимитным 
интернетом. Следующая 
мера — это повышение цен. 

Поэтому стоимость базово-
го тарифа с интернет-под-
ключением составит уже 
в среднем не 400 рублей, 

а все 450, — рассказал «Ве-
черке» экономист Виталий 
Симонов.

Рост цен — это нормальная 
реакция на экономические 
изменения в стране, к это-
му можно быть готовыми 

и даже найти способы, как 
сэкономить.
— Чтобы не раскошели-
ваться на дополнительную 
покупку гигабайтов или 
перейти на более скром-
ный тариф,  нужно д ля 
начала проследить в на-
стройках смартфона, куда 
уходит ваш трафик. Второй 
шаг — отключить фоновую 
работу приложений и на-
строить лимит, — рассказал 

ИT-специалист Александр 
Протасов.
Также стоит приобретать 
только пакетные тарифы — 
как правило, интернет в них 
гораздо дешевле.
— Вам могут подключить 
домашний интернет в рам-
ках тарифа —  это обойдется 
в среднем в 500 рублей в ме-
сяц , — заключил эксперт.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Затянуть 
тарифы 
потуже
Мобильные операторы 
поднимут цены 
на интернет  

Студентка Анна Тикула регулярно пользуется 
мобильным интернетом для подготовки к  учебе 

Прямая 
речь

Важно понимать, 
что в России по срав-
нению со многими 
странами мира очень 
качественная связь, 
которая не соответ-
ствует своей дешевой 
стоимости. У сотовых 
операторов нет денег, 
чтобы поддерживать 
сети в хорошем со-
стоянии, поэтому по-
вышение стоимости 
тарифов поможет им 
решить эту проблему.

Эльдар 
Муртазин
Аналитик

Меры позволят сохранить 
качество обслуживания 

В России появилась 
новая схема мошен-
ничества, которая 
позволяет получать 
доступ в личный 
кабинет мобильного 
оператора. Схема 
простая: аферисты 
звонят и представ-
ляются мобильным 
оператором, кото-
рый уведомляет 
о том, что ваша сим-
карта просрочена 
и, чтобы продлить 
срок ее действия, 
необходимо ввести 
код из СМС, которое 
мошенники отправ-
ляют во время звон-
ка. С его помощью 
аферисты получают 
доступ в личный ка-
бинет. Вот действия, 
которые помогут 
не стать их жертвой.
■ Если вам позвони-
ли, то перепроверьте 
информацию по теле-
фону горячей линии 
своего оператора.
■ Таким образом 
сим-карты не об-
новляют. Если срок 
годности подходит 
к концу, оператор 
пришлет вам СМС. 

Алло, это 
мошенник
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В наших планах — до 2030 
года запроектировать и по-
строить 94 километра ли-
ний, 42 станции и шесть 
электродепо. Это позволит 
нам обеспечить высокую 
пешую доступность стан-

ций практически для всех 
жителей Москвы. В насто-
ящее время продолжается 
строительство Троицкой 
и Рублево-Архангельской 
линий, ведется продление 
Сокольнической линии до 
станции «Потапово». 
В целом на территории сто-
лицы строится более 45 ки-
лометров новых линий 
и 20 станций метро, а также 
три электродепо. Главная 
задача в части развития 

транспорта, которая стоит 
перед Стройкомплексом, — 
это обеспечить 90 процен-
тов жителей Москвы стан-
циями метро в шаговой 
доступности в течение бли-
жайших 7–8 лет. 

А городские вложения 
в столь масштабные про-
екты со стороны города 
окупаются? 
Например, инвестиции, 
вложенные в строительство 
Большой кольцевой линии 
Московского метрополи-
тена, уже окупились. Этого 
удалось достичь косвенны-
ми налогами на недвижи-
мость, на оборот со строи-
тельных работ, выплатами 
зарплат. 

Еще один крупный 
транспортный проект 
столицы — скоростной 
диаметр. Когда его за-
пустят?
Ключевым пусковым объ-
ектом 2023 года является 
южное направление Мо-
сковского скоростного диа-
метра — новой дорожной 
артерии столицы. В целом 
эта трасса улучшит транс-
портное обслуживание 
более 40 районов, то есть 
каждого третьего района 
города. Трасса соединит 
14 крупнейших вылетных 
магистралей и позволит 
экономить автомобилистам 
до 85 минут в дороге, снизит 
до 30 процентов нагрузку на 
Третье транспортное кольцо 
и МКАД. Всего за последние 
годы в Москве дорожная сеть 
увеличилась на 20 процен-
тов. И эту сложную и нуж-
ную работу продолжим!

7ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

В нынешнем году Группа компаний «Мосинжпроект» отмечает свое 65-летие. За годы ра-
боты специалисты инжинирингового холдинга приняли участие в создании свыше шести 
тысяч километров автодорог, более 100 мостов и эстакад. С участием «Мосинжпроекта» 
за 12 лет введено свыше 152 километров линий и 70 новых станций метрополитена, по-
строено и реконструировано 11 электродепо. Кроме того, за прошедшие годы создан ряд 
знаковых объектов гражданского строительства.

На стройплощадках «Мосинжпроекта» в среднем ежесуточно задействованы тысячи че-
ловек. Такие объемы работы потребовали изменения системы управления, в частности 
в сфере охраны труда. В холдинге внедрен программно-аппаратный комплекс «МИП 
Сфера». Он позволяет автоматизировать процесс оповещения о происшествиях или вы-
явленных нарушениях. Теперь все участники строительства работают в едином информа-
ционном поле, оперируя релевантными данными. 

На протяжении 12 лет боль-
шая команда единомышлен-
ников строит лучший город 
Земли. 
Андрей Юрьевич, с чего 
начинали формирова-
ние, совершенствование 
транспортного каркаса 
столицы?
Начинали с программы раз-
вития улично-дорожной се-
ти, расширения подземного 
скоростного транспорта 
и железных дорог, которые 
стали частью одной боль-
шой системы. Так, за 11 лет 
мы прибавили 109 станций 
метро и Московского цен-
трального кольца, 
запустили 70-ки-
лометровую Боль-
шую кольцевую 
линию столичной 
подземки.
Проектов много. 
Какие плюсы 

они дают жителям наше-
го мегаполиса?
С каждым таким проектом 
горожане получают возмож-
ность прокладывать более 
удобные для себя маршру-
ты, экономить время в пу-
ти. Это примерно 9–10 часов 
в неделю, если брать пятид-
невную систему. 10 часов, 
умноженные на 52 неде-
ли, — это 520 часов в год. 
Если это время разделить на 
12–14 часов дневного вре-
мени, то получается более 
30 дней свободного времени 
ежегодно. Ради этого мы не 
спали ночами, строили но-

вые станции, про-
кладывали сотни 
километров до-
рог, реконструи-
ровали ключевые 
т р а н с п о р т н ы е 
развязки. Мно-
гие направления 

Выставка

Обсуждение

■ На Московском ур-
банистическом форуме 
в «Зарядье» Группа ком-
паний «Мосинжпроект» 
представила реализо-
ванные с участием хол-
динга знаковые город-
ские проекты. Его глава 
Юрий Кравцов (на фо-
то) рассказал о работе 
стенда.
С 2014 года «Мосинжпроект» 
выступает в статусе эксклю-
зивного партнера Москов-
ского урбанистического фо-
рума. В рамках экспозиции 
на площадке в «Зарядье» 

холдинг представил участ-
никам и гостям Большую 
кольцевую линию Москов-
ского метрополи-
тена, а также рас-
сказал о 65-летней 
истории компании 
через призму соз-
данных объектов 
и примененных 
инженерных ре-
шений. 
— Наша задача на выставке 
была просто и наглядно рас-
сказать посетителям о слож-
ном процессе строительства 
метро и других объектов, 

в том числе в доступной 
игровой форме. Например, 
с помощью игры-симуля-

тора машини-
с т а  т о н н е л е -
проходческого 
комплекса или 
интерактивной 
песочницы, где 
можно было по-
строить тоннель 
метро, — под-

черкнул Юрий Кравцов.
Все гости стенда инжини-
рингового холдинга еще 
на входе могли осмотреть 
макет тоннелепроходче-

ского щита, затем оку-
нуться в историю участия 
«Мосинжпроекта» в гра-
достроительном развитии 
столицы, находясь в зоне 
виртуальной реальности. 
Посетители стенда изучали 
реализованные холдин-
гом объекты в зоне гене-
ративной графики. Они 
также пробовали самосто-
ятельно «собрать» Большое 
кольцо подземки на инте-
рактивной карте столич-
ного метрополитена и по-
участвовать в викторине от 
«Мосинжпроекта».

■ Группа компаний 
«Мосинжпроект» стала 
участником дискуссион-
ных площадок на прохо-
дящем Московском ур-
банистическом форуме. 
В рамках делов ой про-
граммы форума состоялась 
дискуссия «Невидимая 
стройка. Трансформация 
управления в строитель-
ной отрасли». Эксперты 
строительной отрасли — 
представители Стройком-
плекса, ведущих вузов и ГК 
«Мосинжпроект» — расска-
зали о новых технологиях 
и подходах, позволяющих 
повысить эффективность 
реализации самых разных 
городских проектов. Особое 
внимание уделили цифро-
визации всей отрасли. Так, 
замглавы Департамента 
строительства Москвы Па-
вел Батайкин отметил, что 
в предстоящие год-два пла-
нируется «победить» бумаж-
ный документооборот и пол-
ностью перейти на взаимо-
действие между заказчиком 
и исполнителями проектов 
в цифровом формате.
— За развитием информа-
ционных технологий — бу-
дущее, — подчеркнул он.
Первый зампредседателя 
Мосгосстройнадзора Вла-
димир Лапшин сделал ак-
цент на важности тесного 
взаимодействия всех участ-
ников стройки: заказчиков, 
проектировщиков, подряд-
чиков и надзорных органов. 
Замес титель генера ль-
н о г о  д и р е к т о р а  А О 
«Мосинжпроект» по ка-
честву, охране труда, про-
мышленной безопасности 
и охране окружающей сре-
ды Владимир Доровский от-
метил, что в Группе компа-
ний применяется новая си-
стема управления рисками 
в области качества и произ-
водственной безопасности, 
позволившая нивелировать 
угрозы жизни и здоровью 
работников, а также ми-
нимизировать негативное 
воздействие строительства 
на экологию.  
Генера льный дирек тор 
«МИПСТРОЙ 1» (ведущее 

строительное подразделение 
ГК «Мосинжпроект». — 
«ВМ») Константин Маслаков 
подчеркнул, что современ-
ная стройка требует особого 
подхода к реализации каждо-
го проекта.
— Основная задача — обе-
спечить «деликатное стро-
ительство», то есть мини-
мизировать воздействие 
стройки на действующую 
инфраструктуру и ритм жиз-
ни москвичей. В частности, 
мы максимально эффектив-
но организуем площадки 
с точки зрения обеспечения 
комфорта горожан, — ска-
зал он, приведя в пример 
строительство путепровода 
на южном участке Москов-
ского скоростного диаме-
тра. Работы велись внутри 
насыпи железнодорожного 
полотна под прикрытием 
защитного экрана из метал-
лических труб, без останов-
ки движения поездов.
Зав едующий кафедрой 
«Технологии и организация 
строительного производ-
ства» НИУ МГСУ, вице-пре-
зидент НОПРИЗ Азарий Ла-
пидус рассказал о ситуации 
в области обучения строи-
тельным специальностям. 
— В высшем образовании 
в области строительства 
осталось всего 7 архитек-
турно-строительных уни-
верситетов, а популярность 
строительной профессии 
растет с каждым днем. Во 
многом мы отталкиваемся 
от целевой программы, ко-
торую нам предоставляют 
потенциальные работода-
тели, — отметил он.
Замдиректора по научной 
работе Института эконо-
мики, управления и ком-
муникаций в сфере строи-
тельства и недвижимости 
Вадим Канхва подчеркнул 
важность практикоориен-
тированного подхода к обу-
чению студентов строитель-
ных вузов. 
Примером успешной реа-
лизации совместных обра-
зовательных проектов вуза 
и работодателя эксперт на-
звал сотрудничество МГСУ 
с ГК «Мосинжпроект».

Важные достижения представлены на форуме

Невидимая 
стройка

Проект «Москва» — 
это про то, как сделать 
наш город самым кру-
тым, самым лучшим 
городом мира. Несмо-
тря на огромное ко-
личество сложностей, 
проблем, кризисов, 
которые мы проходим 
все вместе со страной, 
мы побеждаем, мы 
преодолеваем эти про-
блемы и становимся 
еще сильнее. Наша 
сегодняшняя задача — 
это сохранять свое 
лидерство и, конечно, 
работать на победу. 
Проект «Москва» 
включает в себя реа-
лизацию масштабных 
программ по раз-
витию качественной 
городской среды, 
образования, здраво-
охранения, культуры, 
спорта, системы со-
циальной защиты 
жителей, программы 
реновации жилья 
и промзон.

Сергей Собянин
Мэр Москвы

Цитата дня

Главные 
проекты 
столицы
Заместитель мэра столицы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев 
(на фото) принял участие в деловой 
программе Московского урбанистиче-
ского форума. Глава столичного Строй-
комплекса рассказал «Вечерке» о клю-
чевых проектах, реализуемых в городе. 

Материалы к рубрике «Градостроительство» подготовила 
Василиса Чернявская vecher@vm.ru

Гости стенда узнали о главных градостроительных проектах, реализован-
ных холдингом в столице 

На стенде инжинирингового холдинга на Московском 
урбанистическом форуме можно было окунуться в историю 
участия Группы компаний «Мосинжпроект» в градостроительном 
развитии столицы

«Зарядье» 
принимает 
урбанистиче-
ский форум 
не первый раз. 
На площадке 
были пред-
ставлены 
десять ме-
гапроектов 
столицы

На экспертной дискуссии «Невидимая стройка. Трансформация управления 
в строительной отрасли» в рамках форума выступили представители Строй-
комплекса Москвы, МГСУ и Группы компаний «Мосинжпроект» 

Москва Вечерняя, вторник, 5 сентября 2023 года, № 100 (1493), vm.ru  

получи ли серьезную раз-
грузку, стали комфортнее 
для передвижения большо-
го автомобильного потока. 
Идея — создать удобные 
связи не только внутри 
столицы, но и по всей Мо-
сковской агломерации с вы-
ходом на федеральные на-
правления. 
Андрей Юрьевич, какие 
планы по строительству 
метро у города в ближай-
шие годы?

С запуском станций метро, открытием 
дорог москвичи экономят время в пути 
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В наших планах — до 2030 
года запроектировать и по-
строить 94 километра ли-
ний, 42 станции и шесть 
электродепо. Это позволит 
нам обеспечить высокую 
пешую доступность стан-

ций практически для всех 
жителей Москвы. В насто-
ящее время продолжается 
строительство Троицкой 
и Рублево-Архангельской 
линий, ведется продление 
Сокольнической линии до 
станции «Потапово». 
В целом на территории сто-
лицы строится более 45 ки-
лометров новых линий 
и 20 станций метро, а также 
три электродепо. Главная 
задача в части развития 

транспорта, которая стоит 
перед Стройкомплексом, — 
это обеспечить 90 процен-
тов жителей Москвы стан-
циями метро в шаговой 
доступности в течение бли-
жайших 7–8 лет. 

А городские вложения 
в столь масштабные про-
екты со стороны города 
окупаются? 
Например, инвестиции, 
вложенные в строительство 
Большой кольцевой линии 
Московского метрополи-
тена, уже окупились. Этого 
удалось достичь косвенны-
ми налогами на недвижи-
мость, на оборот со строи-
тельных работ, выплатами 
зарплат. 

Еще один крупный 
транспортный проект 
столицы — скоростной 
диаметр. Когда его за-
пустят?
Ключевым пусковым объ-
ектом 2023 года является 
южное направление Мо-
сковского скоростного диа-
метра — новой дорожной 
артерии столицы. В целом 
эта трасса улучшит транс-
портное обслуживание 
более 40 районов, то есть 
каждого третьего района 
города. Трасса соединит 
14 крупнейших вылетных 
магистралей и позволит 
экономить автомобилистам 
до 85 минут в дороге, снизит 
до 30 процентов нагрузку на 
Третье транспортное кольцо 
и МКАД. Всего за последние 
годы в Москве дорожная сеть 
увеличилась на 20 процен-
тов. И эту сложную и нуж-
ную работу продолжим!
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В нынешнем году Группа компаний «Мосинжпроект» отмечает свое 65-летие. За годы ра-
боты специалисты инжинирингового холдинга приняли участие в создании свыше шести 
тысяч километров автодорог, более 100 мостов и эстакад. С участием «Мосинжпроекта» 
за 12 лет введено свыше 152 километров линий и 70 новых станций метрополитена, по-
строено и реконструировано 11 электродепо. Кроме того, за прошедшие годы создан ряд 
знаковых объектов гражданского строительства.

На стройплощадках «Мосинжпроекта» в среднем ежесуточно задействованы тысячи че-
ловек. Такие объемы работы потребовали изменения системы управления, в частности 
в сфере охраны труда. В холдинге внедрен программно-аппаратный комплекс «МИП 
Сфера». Он позволяет автоматизировать процесс оповещения о происшествиях или вы-
явленных нарушениях. Теперь все участники строительства работают в едином информа-
ционном поле, оперируя релевантными данными. 

На протяжении 12 лет боль-
шая команда единомышлен-
ников строит лучший город 
Земли. 
Андрей Юрьевич, с чего 
начинали формирова-
ние, совершенствование 
транспортного каркаса 
столицы?
Начинали с программы раз-
вития улично-дорожной се-
ти, расширения подземного 
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и железных дорог, которые 
стали частью одной боль-
шой системы. Так, за 11 лет 
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шую кольцевую 
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подземки.
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они дают жителям наше-
го мегаполиса?
С каждым таким проектом 
горожане получают возмож-
ность прокладывать более 
удобные для себя маршру-
ты, экономить время в пу-
ти. Это примерно 9–10 часов 
в неделю, если брать пятид-
невную систему. 10 часов, 
умноженные на 52 неде-
ли, — это 520 часов в год. 
Если это время разделить на 
12–14 часов дневного вре-
мени, то получается более 
30 дней свободного времени 
ежегодно. Ради этого мы не 
спали ночами, строили но-
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кладывали сотни 
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■ Группа компаний 
«Мосинжпроект» стала 
участником дискуссион-
ных площадок на прохо-
дящем Московском ур-
банистическом форуме. 
В рамках делов ой про-
граммы форума состоялась 
дискуссия «Невидимая 
стройка. Трансформация 
управления в строитель-
ной отрасли». Эксперты 
строительной отрасли — 
представители Стройком-
плекса, ведущих вузов и ГК 
«Мосинжпроект» — расска-
зали о новых технологиях 
и подходах, позволяющих 
повысить эффективность 
реализации самых разных 
городских проектов. Особое 
внимание уделили цифро-
визации всей отрасли. Так, 
замглавы Департамента 
строительства Москвы Па-
вел Батайкин отметил, что 
в предстоящие год-два пла-
нируется «победить» бумаж-
ный документооборот и пол-
ностью перейти на взаимо-
действие между заказчиком 
и исполнителями проектов 
в цифровом формате.
— За развитием информа-
ционных технологий — бу-
дущее, — подчеркнул он.
Первый зампредседателя 
Мосгосстройнадзора Вла-
димир Лапшин сделал ак-
цент на важности тесного 
взаимодействия всех участ-
ников стройки: заказчиков, 
проектировщиков, подряд-
чиков и надзорных органов. 
Замес титель генера ль-
н о г о  д и р е к т о р а  А О 
«Мосинжпроект» по ка-
честву, охране труда, про-
мышленной безопасности 
и охране окружающей сре-
ды Владимир Доровский от-
метил, что в Группе компа-
ний применяется новая си-
стема управления рисками 
в области качества и произ-
водственной безопасности, 
позволившая нивелировать 
угрозы жизни и здоровью 
работников, а также ми-
нимизировать негативное 
воздействие строительства 
на экологию.  
Генера льный дирек тор 
«МИПСТРОЙ 1» (ведущее 

строительное подразделение 
ГК «Мосинжпроект». — 
«ВМ») Константин Маслаков 
подчеркнул, что современ-
ная стройка требует особого 
подхода к реализации каждо-
го проекта.
— Основная задача — обе-
спечить «деликатное стро-
ительство», то есть мини-
мизировать воздействие 
стройки на действующую 
инфраструктуру и ритм жиз-
ни москвичей. В частности, 
мы максимально эффектив-
но организуем площадки 
с точки зрения обеспечения 
комфорта горожан, — ска-
зал он, приведя в пример 
строительство путепровода 
на южном участке Москов-
ского скоростного диаме-
тра. Работы велись внутри 
насыпи железнодорожного 
полотна под прикрытием 
защитного экрана из метал-
лических труб, без останов-
ки движения поездов.
Зав едующий кафедрой 
«Технологии и организация 
строительного производ-
ства» НИУ МГСУ, вице-пре-
зидент НОПРИЗ Азарий Ла-
пидус рассказал о ситуации 
в области обучения строи-
тельным специальностям. 
— В высшем образовании 
в области строительства 
осталось всего 7 архитек-
турно-строительных уни-
верситетов, а популярность 
строительной профессии 
растет с каждым днем. Во 
многом мы отталкиваемся 
от целевой программы, ко-
торую нам предоставляют 
потенциальные работода-
тели, — отметил он.
Замдиректора по научной 
работе Института эконо-
мики, управления и ком-
муникаций в сфере строи-
тельства и недвижимости 
Вадим Канхва подчеркнул 
важность практикоориен-
тированного подхода к обу-
чению студентов строитель-
ных вузов. 
Примером успешной реа-
лизации совместных обра-
зовательных проектов вуза 
и работодателя эксперт на-
звал сотрудничество МГСУ 
с ГК «Мосинжпроект».

Важные достижения представлены на форуме

Невидимая 
стройка

Проект «Москва» — 
это про то, как сделать 
наш город самым кру-
тым, самым лучшим 
городом мира. Несмо-
тря на огромное ко-
личество сложностей, 
проблем, кризисов, 
которые мы проходим 
все вместе со страной, 
мы побеждаем, мы 
преодолеваем эти про-
блемы и становимся 
еще сильнее. Наша 
сегодняшняя задача — 
это сохранять свое 
лидерство и, конечно, 
работать на победу. 
Проект «Москва» 
включает в себя реа-
лизацию масштабных 
программ по раз-
витию качественной 
городской среды, 
образования, здраво-
охранения, культуры, 
спорта, системы со-
циальной защиты 
жителей, программы 
реновации жилья 
и промзон.

Сергей Собянин
Мэр Москвы

Цитата дня

Главные 
проекты 
столицы
Заместитель мэра столицы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев 
(на фото) принял участие в деловой 
программе Московского урбанистиче-
ского форума. Глава столичного Строй-
комплекса рассказал «Вечерке» о клю-
чевых проектах, реализуемых в городе. 

Материалы к рубрике «Градостроительство» подготовила 
Василиса Чернявская vecher@vm.ru

Гости стенда узнали о главных градостроительных проектах, реализован-
ных холдингом в столице 

На стенде инжинирингового холдинга на Московском 
урбанистическом форуме можно было окунуться в историю 
участия Группы компаний «Мосинжпроект» в градостроительном 
развитии столицы

«Зарядье» 
принимает 
урбанистиче-
ский форум 
не первый раз. 
На площадке 
были пред-
ставлены 
десять ме-
гапроектов 
столицы

На экспертной дискуссии «Невидимая стройка. Трансформация управления 
в строительной отрасли» в рамках форума выступили представители Строй-
комплекса Москвы, МГСУ и Группы компаний «Мосинжпроект» 
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получи ли серьезную раз-
грузку, стали комфортнее 
для передвижения большо-
го автомобильного потока. 
Идея — создать удобные 
связи не только внутри 
столицы, но и по всей Мо-
сковской агломерации с вы-
ходом на федеральные на-
правления. 
Андрей Юрьевич, какие 
планы по строительству 
метро у города в ближай-
шие годы?

С запуском станций метро, открытием 
дорог москвичи экономят время в пути 
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Пикантно 
по-корейски 
0,7 кг кабачков, 80 г лука 
репчатого (на фото справа), 
120 г моркови, 10 г чеснока, 
60 мл растительного масла, 
2 столовые ложки уксуса 
9-процентного, 300 мл во-
ды, специи для корейских 
салатов, соль и сахар 
по вкусу. Очищаем лук 
и морковь. Лук режем тон-
кими полукольцами, мор-
ковь натираем. Промы-
ваем и очищаем кабачки 
и натираем на терке. Овощи 
складываем в кастрюлю. 
Дополняем их измельченным 
чесноком, специями, залива-
ем водой и растительным мас-
лом. Ставим заготовку на плиту, 
доводим до кипения и после варим 
15 минут. В конце добавляем уксус. 
Разливаем угощение по стерили-
зованным банкам, закатываем их, 
укрываем одеялом и оставляем 
остывать на сутки.

Есть чем закусить
Молодые кабачки (на фото вверху) режут поперек 
на две части, каждую половинку — на четыре-
пять продолговатых брусков. Затем их обжари-
вают на растительном масле 5 минут, заливают 
смесью из чеснока, сахара, соли и со-
евого соуса и выключают огонь. 
Подают, посыпав 
зеленью. 

Салат 
в томате
Томатную пасту 
разведите в литре 
воды, добавьте 
масло, соль, сахар 
и уксус. Доведите 
до кипения. Кабачки 
нарежьте кубиками, 
лук и сладкий перец 
мелко. Овощи по оче-
реди отправляем в ки-
пящую томатную массу. 
Первыми выкладываем 
кабачки, перемешиваем 
и после закипания засе-
каем 10 минут. Добавляем 
лук, конце засыпаем слад-
кий перец, перемешиваем 
и засекаем 20 минут, после 
чего можете попробовать 
блюдо на соль и сахар. Рас-
кладываем закуску в соусе 
по горячим банкам (на фото 
вверху).

Бабушкина любовь
На 2,5 кг кабачков — 1 кг сладкого болгарского перца 
(на фото вверху), 1 кг лука-репки, 350 г томатной пасты, 
полстакана растительного масла, стакан сахара, 
1,5 столовых ложки соли, полстакана 9-про-
центного уксуса, литр воды. Овощи нарезать 
и загрузить в  разведенную томатную пасту, 
проварить 15 минут, вылить уксус, положить 
ингредиенты и закатать банки. 

Самая урожайная 
культура — ка-
бачки — в начале 
сентября позво-
ляет создавать 
вкуснейшие блю-
да на каждый 
день и на зиму. 
Слово — повару 
Татьяне Иваненко 
(на фото внизу). 

Для меня ка-
бачок — уни-
версальный 
о в о щ .  Е г о 
маринуют, 
солят, жарят, 
едят отвар-
ным, он идет 
даже на варенье! Поэтому 
я делаю все возможное, что-
бы и заготовить его впрок. 
Фаршированные кабачки, 
например, очень ценный 
продукт! Также вкусны 
кабачки, превращенные 
в икру, посушенные в виде 
чипсов, обжаренные на гри-
ле или на сковороде, тушен-
ные с другими овощами. 
Ну а оладьи из кабачков не 
любить просто невозможно. 
Так что очень советую вам 
пересмотреть свое отноше-
ние к этому удивительному 
овощу и попробовать его 
в разных «ипостасях». Са-
мый простой способ загото-
вить кабачки на зиму — это, 
конечно, заморозить их ку-
сочками. В таком виде они 
будут готовы для овощного 
рагу и в первую очередь для 
супа-пюре: после заморозки 
кабачки будут очень мягки-
ми. Замороженные кабач-
ки, к слову, очень удобно 
использовать и в космети-
ческих целях: протер лицо 
таким вот кубиком — и все 
равно что маску сделал. Ну 
и напоминаю, что молодень-
кие кабачки очень вкусны 
в салатах в сыром виде.  

Создаем гастрономические шедевры 
Кабачок 
на все 
случаи 
жизни 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru
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ков — 1 кг сладкого болгарского перца 
ху), 1 кг лука-репки, 350 г томатной пасты, 
стительного масла, стакан сахара, 
ожки соли, полстакана 9-про-
а, литр воды. Овощи нарезать 
разведенную томатную пасту, 
минут, вылить уксус, положить 
и закатать банки. С

Пусть будет аджика 
На 3 кг кабачков вам понадобится 
по 500 г моркови и сладкого перца 
(на фото внизу), 5 головок чеснока, 
1,5 кг помидоров, 100 г сахара, 2 сто-
ловые ложки соли, около 200 г рас-
тительного масла. Овощи измельчите, 
выдавите чеснок, положите соль, са-
хар и масло. Варите аджику примерно 
40 минут, потом добавьте красный 
перец и уже через 10 минут банки 
можно укупорить.

Фаршируем на зиму
Мясо прокрутить на мясорубке, смешать с рисом, добавить специи, при-
солить. Кабачки нарезать поперек широкими кольцами (на фото вверху), 
выбрать семечки, заполнить пустоту фаршем, а затем колечки отправить 
в емкость для замораживания. Зимой замороженные колечки уклады-
вают в кастрюлю, заливают чуть разбавленной сметаной и тушат на огне 
несколько минут. Готовятся кабачки быстро, вкус имеют летний, яркий. 

«Как грибочки»
Замаринованные по этому рецепту кабачки и правда по вкусу напоминают грибы, так что заготовка 
пользуется большим спросом! На 1,5 кг кабачков берут 4 зубчика чеснока, острый перец, зелень 
укропа (на фото внизу) и петрушки, масло растительное (120–150 г), 9-процентный уксус (примерно 
120 мл), 3 столовые ложки сахара, 1 столовую ложку соли и черный перец по вкусу. Кабачки режем 
брусочками, кладем к ним выдавленный через пресс чеснок, соль, перец, сахар, масло и перемеши-
ваем, затем добавляем зелень,  острый перец без семян, нарезанный кольцами, вливаем в смесь 
уксус, снова перемешиваем и оставляем на 3 часа. После этого заполняем массой банки и стерили-
зуем их 7–10 минут, после чего переворачиваем и даем остыть под теплым укрытием.

Чипсы, но не картофельные 
2 кабачка, по 1 чайной ложке соли и сахара, по 0,5 чайных ложки 
паприки, приправ, щепотку сушеного чеснока, оливковое масло. 
Молоденькие кабачки (на фото слева) нарежьте тонкими ломти-
ками, посолите и посахарите, положив в миску, чтобы они пустили 
сок, слейте его и разделите кабачки на две части. В одну миску 
добавьте прованские травы, сушеный чеснок и оливковое масло, 
в другую — паприку и оливковое масло. Все нужно хорошенько 
перемешать, разложить кабачки по мискам, затем выложить их 
на сетчатые поддоны сушилки. После сушки у вас получатся хру-
стящие чипсы разных вкусов. Хранят их в чистой сухой банке. 

По-татарски 
с чили
На 2 кг молодых кабачков 
(на фото слева) берут один 
сладкий болгарский перец, 
крупное яблоко, большую 
луковицу, морковь, стру-
чок перца чили, головку 
чеснока, 70 г томатной 
пасты, по стакану расти-
тельного масла и сахара, 
55 г соли, 100 мл уксуса 
(9-процентного). Кабачки 
нарезают кубиками, осталь-
ные овощи и яблоко режут 
произвольно и пюрируют 
блендером. Томатную пасту 
разогревают, добавляют 
соль и сахар, масло и уксус, 
опускают кабачки в эту 
массу и добавляют пюре 
из овощей и яблока. Варят 
все вместе полтора часа 
и раскладывают по банкам 
после остывания. 

из самого диетического овоща

смесью из чеснока, сахара, соли и со-
евого соуса и выключают огонь. 
Подают, посыпав 
зеленью. 
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опускают кабачки в эту 
массу и добавляют пюре 
из овощей и яблока. Варят 
все вместе полтора часа 
и раскладывают по банкам 
после остывания. 

Пирог-
невидимка 
Так этот пирог (на фото вверху) называют потому, 
что в нем совсем не чувствуется тесто. А так он и ви-
димый, и вкусный! Берем 30 г сливочного масла, 
100 мл молока, 1 стакан муки, разрыхлитель (5 г), 
800 г кабачков, 100 г твердого сыра, по вкусу — чес-
нок, соль и зелень. Сливочное масло растопите, муку 
смешайте с разрыхлителем, добавьте яйца, масло 
и молоко, посолите и перемешайте. Чеснок также 
добавляем в тесто. Затем режем кабачки тонкими 
кружочками, выкладываем их в тесто, все переме-
шиваем и ставим выпекаться в заранее разогретую 
до 180 градусов духовку (печем около 50 минут). По-
дается пирог теплым, по желанию — со сметаной.

СЕ

Прямая 
речь

Разговоры о том, 
что в кабачках мало 
пользы, на самом деле 
сильно преувеличены. 
Медики убедились 
в том, что это прекрас-
ный продукт для тех, 
кто хочет похудеть, 
ведь он не калориен, 
а кроме того, кабачок 
восстанавливает со-
левой обмен, активно 
выводит из организма 
токсины и так назы-
ваемый плохой хо-
лестерин. В кабачках 
немало витаминов. 
Даже в вареном ка-
бачке количество ви-
тамина А возрастает 
троекратно и доходит 
до 40 процентов днев-
ной нормы. 

Кабачок помогает вы-
водить лишнюю жид-
кость из организма. 
При отеках и гиперто-
нии на ранней стадии, 
как правило, берут 
100 граммов срезан-
ной с сырых кабачков 
кожуры, заливают ее 
литром воды и смесь 
доводят до кипения. 
Чтобы все получилось 
правильно, на ночь 
отвар оставляют в тер-
мосе, а утром сливают, 
предварительно про-
цедив. Принимают от-
вар по 3–5 раз в сутки, 
примерно по полста-
кана. Эффект вы ощу-
тите не сразу, но до-
вольно быстро! 

Михаил 
Краснов
Биолог

Елена 
Топалова
Терапевт

Легкий супчик 
Кабачки нарезать на кусочки, 
загрузить в легкий мясной 
бульон (на фото слева) вместе 
с морковью и небольшим 
количеством картофеля. 
Когда овощи станут мягкими, 
измельчить их блендером, до-
бавить сливки.

Тещин язык
Кабачки разрежьте пополам, затем нарежьте тонкими пластинками и еще раз 
пополам. Сладкий болгарский перец нарежьте соломкой. Чеснок измельчите 
любым доступным способом — быстрее всего это сделать блендером. Острый 
перец освободите от семян и нарежьте. Сложите все нарезанные овощи в боль-
шую эмалированную емкость, посолите. Добавьте сахар и влейте растительное 

масло, после чего добавьте специи по вкусу; томатную пасту немного раз-
ведите водой и добавьте туда же. Хорошо перемешав, поставьте смесь 

на огонь, доведите до кипения и варите 25 минут на слабом огне, 
помешивая, после чего влейте уксус, перемешайте и варите 

еще 5 минут. Закатайте салат в банки (на фото вверху), 
переверните и укутайте в одеяло на сутки.

Чебуреки из кабачков 
На 2 кабачка берут 350 г мясного фарша, 2 луковицы, 
350 мл молока, 2 яйца, 1 стакан муки, 0,3 пучка укропа, 
соль и перец, 2 столовые ложки растительного масла. 
На средней терке натираем луковицу и кабачки, пере-
мешиваем их с мукой, добавляем яйцо, растительное 
масло,  разводим молоком до полужидкого теста. 
Оставшийся лук  добавляем к фаршу. На разогретую 
сковороду выливаем половником тесто, когда оно за-
жарится с одной стороны, переворачиваем, добавляем 
фарш, формируем чебурек (на фото слева), жарим.
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Тещин язык
Кабачки разрежьте пополам, затем нарежьте тонкими пласт
пополам. Сладкий болгарский перец нарежьте соломкой. Чесн
любым доступным способом — быстрее всего это сделать бле
перец освободите от семян и нарежьте. Сложите все нарезан
шую эмалированную емкость, посолите. Добавьте сахар и вл

масло, после чего добавьте специи по вкусу; томатную п
ведите водой и добавьте туда же. Хорошо перемеш

на огонь, доведите до кипения и варите 25 м
помешивая, после чего влейте уксус, пер

еще 5 минут. Закатайте салат в банки
переверните и укутайте в одеял

Варенье 
с апельсином 
Кабачки нарезаем 
кубиками, апельсины 
(на фото слева) — не-
большими кусочками. 
В закипевший сахарный 
сироп выкладываем сна-
чала апельсины, через 
15 минут — кабачки и тут 
же выключаем. Довари-
ваем варенье в несколько 
приемов. 

Этот овощ 
варят, жарят, 
парят, 
маринуют 
и фаршируют, 
а он только 
спасибо 
говорит! 

Кабачки на самом 
деле очень полез-
ны, хотя их часто 
обесценивают
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Пикантно 
по-корейски 
0,7 кг кабачков, 80 г лука 
репчатого (на фото справа), 
120 г моркови, 10 г чеснока, 
60 мл растительного масла, 
2 столовые ложки уксуса 
9-процентного, 300 мл во-
ды, специи для корейских 
салатов, соль и сахар 
по вкусу. Очищаем лук 
и морковь. Лук режем тон-
кими полукольцами, мор-
ковь натираем. Промы-
ваем и очищаем кабачки 
и натираем на терке. Овощи 
складываем в кастрюлю. 
Дополняем их измельченным 
чесноком, специями, залива-
ем водой и растительным мас-
лом. Ставим заготовку на плиту, 
доводим до кипения и после варим 
15 минут. В конце добавляем уксус. 
Разливаем угощение по стерили-
зованным банкам, закатываем их, 
укрываем одеялом и оставляем 
остывать на сутки.

Есть чем закусить
Молодые кабачки (на фото вверху) режут поперек 
на две части, каждую половинку — на четыре-
пять продолговатых брусков. Затем их обжари-
вают на растительном масле 5 минут, заливают 
смесью из чеснока, сахара, соли и со-
евого соуса и выключают огонь. 
Подают, посыпав 
зеленью. 

Салат 
в томате
Томатную пасту 
разведите в литре 
воды, добавьте 
масло, соль, сахар 
и уксус. Доведите 
до кипения. Кабачки 
нарежьте кубиками, 
лук и сладкий перец 
мелко. Овощи по оче-
реди отправляем в ки-
пящую томатную массу. 
Первыми выкладываем 
кабачки, перемешиваем 
и после закипания засе-
каем 10 минут. Добавляем 
лук, конце засыпаем слад-
кий перец, перемешиваем 
и засекаем 20 минут, после 
чего можете попробовать 
блюдо на соль и сахар. Рас-
кладываем закуску в соусе 
по горячим банкам (на фото 
вверху).

Бабушкина любовь
На 2,5 кг кабачков — 1 кг сладкого болгарского перца 
(на фото вверху), 1 кг лука-репки, 350 г томатной пасты, 
полстакана растительного масла, стакан сахара, 
1,5 столовых ложки соли, полстакана 9-про-
центного уксуса, литр воды. Овощи нарезать 
и загрузить в  разведенную томатную пасту, 
проварить 15 минут, вылить уксус, положить 
ингредиенты и закатать банки. 

Самая урожайная 
культура — ка-
бачки — в начале 
сентября позво-
ляет создавать 
вкуснейшие блю-
да на каждый 
день и на зиму. 
Слово — повару 
Татьяне Иваненко 
(на фото внизу). 

Для меня ка-
бачок — уни-
версальный 
о в о щ .  Е г о 
маринуют, 
солят, жарят, 
едят отвар-
ным, он идет 
даже на варенье! Поэтому 
я делаю все возможное, что-
бы и заготовить его впрок. 
Фаршированные кабачки, 
например, очень ценный 
продукт! Также вкусны 
кабачки, превращенные 
в икру, посушенные в виде 
чипсов, обжаренные на гри-
ле или на сковороде, тушен-
ные с другими овощами. 
Ну а оладьи из кабачков не 
любить просто невозможно. 
Так что очень советую вам 
пересмотреть свое отноше-
ние к этому удивительному 
овощу и попробовать его 
в разных «ипостасях». Са-
мый простой способ загото-
вить кабачки на зиму — это, 
конечно, заморозить их ку-
сочками. В таком виде они 
будут готовы для овощного 
рагу и в первую очередь для 
супа-пюре: после заморозки 
кабачки будут очень мягки-
ми. Замороженные кабач-
ки, к слову, очень удобно 
использовать и в космети-
ческих целях: протер лицо 
таким вот кубиком — и все 
равно что маску сделал. Ну 
и напоминаю, что молодень-
кие кабачки очень вкусны 
в салатах в сыром виде.  

Создаем гастрономические шедевры 
Кабачок 
на все 
случаи 
жизни 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru
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ков — 1 кг сладкого болгарского перца 
ху), 1 кг лука-репки, 350 г томатной пасты, 
стительного масла, стакан сахара, 
ожки соли, полстакана 9-про-
а, литр воды. Овощи нарезать 
разведенную томатную пасту, 
минут, вылить уксус, положить 
и закатать банки. С

Пусть будет аджика 
На 3 кг кабачков вам понадобится 
по 500 г моркови и сладкого перца 
(на фото внизу), 5 головок чеснока, 
1,5 кг помидоров, 100 г сахара, 2 сто-
ловые ложки соли, около 200 г рас-
тительного масла. Овощи измельчите, 
выдавите чеснок, положите соль, са-
хар и масло. Варите аджику примерно 
40 минут, потом добавьте красный 
перец и уже через 10 минут банки 
можно укупорить.

Фаршируем на зиму
Мясо прокрутить на мясорубке, смешать с рисом, добавить специи, при-
солить. Кабачки нарезать поперек широкими кольцами (на фото вверху), 
выбрать семечки, заполнить пустоту фаршем, а затем колечки отправить 
в емкость для замораживания. Зимой замороженные колечки уклады-
вают в кастрюлю, заливают чуть разбавленной сметаной и тушат на огне 
несколько минут. Готовятся кабачки быстро, вкус имеют летний, яркий. 

«Как грибочки»
Замаринованные по этому рецепту кабачки и правда по вкусу напоминают грибы, так что заготовка 
пользуется большим спросом! На 1,5 кг кабачков берут 4 зубчика чеснока, острый перец, зелень 
укропа (на фото внизу) и петрушки, масло растительное (120–150 г), 9-процентный уксус (примерно 
120 мл), 3 столовые ложки сахара, 1 столовую ложку соли и черный перец по вкусу. Кабачки режем 
брусочками, кладем к ним выдавленный через пресс чеснок, соль, перец, сахар, масло и перемеши-
ваем, затем добавляем зелень,  острый перец без семян, нарезанный кольцами, вливаем в смесь 
уксус, снова перемешиваем и оставляем на 3 часа. После этого заполняем массой банки и стерили-
зуем их 7–10 минут, после чего переворачиваем и даем остыть под теплым укрытием.

Чипсы, но не картофельные 
2 кабачка, по 1 чайной ложке соли и сахара, по 0,5 чайных ложки 
паприки, приправ, щепотку сушеного чеснока, оливковое масло. 
Молоденькие кабачки (на фото слева) нарежьте тонкими ломти-
ками, посолите и посахарите, положив в миску, чтобы они пустили 
сок, слейте его и разделите кабачки на две части. В одну миску 
добавьте прованские травы, сушеный чеснок и оливковое масло, 
в другую — паприку и оливковое масло. Все нужно хорошенько 
перемешать, разложить кабачки по мискам, затем выложить их 
на сетчатые поддоны сушилки. После сушки у вас получатся хру-
стящие чипсы разных вкусов. Хранят их в чистой сухой банке. 

По-татарски 
с чили
На 2 кг молодых кабачков 
(на фото слева) берут один 
сладкий болгарский перец, 
крупное яблоко, большую 
луковицу, морковь, стру-
чок перца чили, головку 
чеснока, 70 г томатной 
пасты, по стакану расти-
тельного масла и сахара, 
55 г соли, 100 мл уксуса 
(9-процентного). Кабачки 
нарезают кубиками, осталь-
ные овощи и яблоко режут 
произвольно и пюрируют 
блендером. Томатную пасту 
разогревают, добавляют 
соль и сахар, масло и уксус, 
опускают кабачки в эту 
массу и добавляют пюре 
из овощей и яблока. Варят 
все вместе полтора часа 
и раскладывают по банкам 
после остывания. 

из самого диетического овоща

смесью из чеснока, сахара, соли и со-
евого соуса и выключают огонь. 
Подают, посыпав 
зеленью. 

миску
ое масло, 
шенько 
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опускают кабачки в эту 
массу и добавляют пюре 
из овощей и яблока. Варят 
все вместе полтора часа 
и раскладывают по банкам 
после остывания. 

Пирог-
невидимка 
Так этот пирог (на фото вверху) называют потому, 
что в нем совсем не чувствуется тесто. А так он и ви-
димый, и вкусный! Берем 30 г сливочного масла, 
100 мл молока, 1 стакан муки, разрыхлитель (5 г), 
800 г кабачков, 100 г твердого сыра, по вкусу — чес-
нок, соль и зелень. Сливочное масло растопите, муку 
смешайте с разрыхлителем, добавьте яйца, масло 
и молоко, посолите и перемешайте. Чеснок также 
добавляем в тесто. Затем режем кабачки тонкими 
кружочками, выкладываем их в тесто, все переме-
шиваем и ставим выпекаться в заранее разогретую 
до 180 градусов духовку (печем около 50 минут). По-
дается пирог теплым, по желанию — со сметаной.

СЕ

Прямая 
речь

Разговоры о том, 
что в кабачках мало 
пользы, на самом деле 
сильно преувеличены. 
Медики убедились 
в том, что это прекрас-
ный продукт для тех, 
кто хочет похудеть, 
ведь он не калориен, 
а кроме того, кабачок 
восстанавливает со-
левой обмен, активно 
выводит из организма 
токсины и так назы-
ваемый плохой хо-
лестерин. В кабачках 
немало витаминов. 
Даже в вареном ка-
бачке количество ви-
тамина А возрастает 
троекратно и доходит 
до 40 процентов днев-
ной нормы. 

Кабачок помогает вы-
водить лишнюю жид-
кость из организма. 
При отеках и гиперто-
нии на ранней стадии, 
как правило, берут 
100 граммов срезан-
ной с сырых кабачков 
кожуры, заливают ее 
литром воды и смесь 
доводят до кипения. 
Чтобы все получилось 
правильно, на ночь 
отвар оставляют в тер-
мосе, а утром сливают, 
предварительно про-
цедив. Принимают от-
вар по 3–5 раз в сутки, 
примерно по полста-
кана. Эффект вы ощу-
тите не сразу, но до-
вольно быстро! 

Михаил 
Краснов
Биолог

Елена 
Топалова
Терапевт

Легкий супчик 
Кабачки нарезать на кусочки, 
загрузить в легкий мясной 
бульон (на фото слева) вместе 
с морковью и небольшим 
количеством картофеля. 
Когда овощи станут мягкими, 
измельчить их блендером, до-
бавить сливки.

Тещин язык
Кабачки разрежьте пополам, затем нарежьте тонкими пластинками и еще раз 
пополам. Сладкий болгарский перец нарежьте соломкой. Чеснок измельчите 
любым доступным способом — быстрее всего это сделать блендером. Острый 
перец освободите от семян и нарежьте. Сложите все нарезанные овощи в боль-
шую эмалированную емкость, посолите. Добавьте сахар и влейте растительное 

масло, после чего добавьте специи по вкусу; томатную пасту немного раз-
ведите водой и добавьте туда же. Хорошо перемешав, поставьте смесь 

на огонь, доведите до кипения и варите 25 минут на слабом огне, 
помешивая, после чего влейте уксус, перемешайте и варите 

еще 5 минут. Закатайте салат в банки (на фото вверху), 
переверните и укутайте в одеяло на сутки.

Чебуреки из кабачков 
На 2 кабачка берут 350 г мясного фарша, 2 луковицы, 
350 мл молока, 2 яйца, 1 стакан муки, 0,3 пучка укропа, 
соль и перец, 2 столовые ложки растительного масла. 
На средней терке натираем луковицу и кабачки, пере-
мешиваем их с мукой, добавляем яйцо, растительное 
масло,  разводим молоком до полужидкого теста. 
Оставшийся лук  добавляем к фаршу. На разогретую 
сковороду выливаем половником тесто, когда оно за-
жарится с одной стороны, переворачиваем, добавляем 
фарш, формируем чебурек (на фото слева), жарим.
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Тещин язык
Кабачки разрежьте пополам, затем нарежьте тонкими пласт
пополам. Сладкий болгарский перец нарежьте соломкой. Чесн
любым доступным способом — быстрее всего это сделать бле
перец освободите от семян и нарежьте. Сложите все нарезан
шую эмалированную емкость, посолите. Добавьте сахар и вл

масло, после чего добавьте специи по вкусу; томатную п
ведите водой и добавьте туда же. Хорошо перемеш

на огонь, доведите до кипения и варите 25 м
помешивая, после чего влейте уксус, пер

еще 5 минут. Закатайте салат в банки
переверните и укутайте в одеял

Варенье 
с апельсином 
Кабачки нарезаем 
кубиками, апельсины 
(на фото слева) — не-
большими кусочками. 
В закипевший сахарный 
сироп выкладываем сна-
чала апельсины, через 
15 минут — кабачки и тут 
же выключаем. Довари-
ваем варенье в несколько 
приемов. 

Этот овощ 
варят, жарят, 
парят, 
маринуют 
и фаршируют, 
а он только 
спасибо 
говорит! 

Кабачки на самом 
деле очень полез-
ны, хотя их часто 
обесценивают
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жизнь провести на сцене 
или интересны и другие 
сферы? 
Я не исключаю, что может 
появиться что-то допол-
нительное. Музыка — это 
фундамент моей жизни, она 
была, есть и будет. Но я не 
исключаю, что появится 
что-то в дополнение. Если 
захочется «примерить» на 
себя что-то еще, я попробую. 
Вы осваивали актерскую 
профессию в Израиле. 
Почему именно там?
Обычно я занимаюсь он-
лайн с педагогом. Израиль 
был ближайшей локацией 
для очного занятия, самым 
удобным мес том,  куда 

я могла прилететь к не-
му на мастер-класс. 
Вы живете на две 
страны: Россия 
и ОАЭ. Сейчас мно-
гие ищут в отъездах 
звезд политическую 
подоплеку. Но вы 
выступали 
на Дне России, 
говорили о люб-
ви к родине. 
У вас причины 
только личные, 
профессио-
нальные? 
Дело в том, что моя 
семья уже давно 
живет так. И мно-

гие артисты привыкли к та-
кому образу жизни. Для это-
го не нужно покупать в дру-
гой стране недвижимость. 
Зависит это в том числе от 
сезона: зима у нас довольно 
долгая, и хочется проводить 
ее в теплых краях. Наша се-
мья любит путешествовать, 
и друзья живут по всему 
миру. Поэтому мы часто ме-
няем локации. Сейчас у нас 
с мужем много рабочих мо-
ментов в Дубае, которые 
требуют внимания. Конеч-
но, такой образ жизни под-
ходит не каждому, но глав-
ное, что нам такой формат 
комфортен.
Как вы отнеслись к тому, 
что вас в 2017 году внесли 
в список «Миротворец» 
за неоднократное посе-

щение Крыма? 
Я как артист приезжаю 
к людям — туда, где ме-
ня ждут. Так было и до 
внесения в этот спи-
сок, и сейчас. Отчасти 
обидно, что теперь есть 
места, где невозможно 
выступить с концер-
том. Я всегда хочу быть 
там, где любят меня 
и мои песни. 
Вы проходили когда-
то курсы автора «Ма-
рафона желаний» 
Елены Блиновской. 
Как восприняли но-
вость об уголовном 
деле в ее отношении 
из-за неуплаты на-
логов на сумму почти 
в миллиард рублей? 

Да, я проходила марафоны 
Лены. Очень много всего 
важного и хорошего произо-
шло благодаря им. Но у каж-
дого из нас есть испытания 
и сложности в жизни, у всех 
свои экзамены. Я понимаю, 
что сейчас у нее непростой 
период. Уверена, она со 
всем справится и сможет 
извлечь уроки из сложив-
шейся ситуации. Мое отно-
шение к Лене никак не из-
менилось. Я понимаю, что 
значат такие испытания. 
Стараюсь философски от-

Ксюше 
не до юбочки 
из плюша
Собчак с Бородиной поспорили 
из-за рваных джинсов
■ Вчера в соцсетях раз-
горелся скандал между 
двумя теледивами — 
41-летней Ксенией 
Собчак и 40-летней Ксе-
нией Бородиной. И все 
из-за... нарядов. Дошло 
до того, что разругались 
даже фанаты звезд. «Ве-
черка» выясняла под-
робности. 

Началось с Собчак, которая 
порадовала подписчиков 
в социальной сети своими 
фото в рваных джинсах 
и майке с откровенными 
вырезами (1). Ее заклятая 
«подружка», бывшая со-
ведущая в реалити-шоу 
«ДОМ-2» Бородина (2) иро-

нически оценила смену 
имиджа коллеги:  «Ксюш, 
у тебя был крутой кон-
цептуальный стиль. Мне 
нравились твои жакеты 
и брючные костюмы. Какая 
муха тебя укусила?» Види-
мо, последняя фраза оскор-

била адресата, и Собчак 
выдала  резкую отповедь, 
намекнув, что Бородина 
когда-то одевалась «на Чер-
кизоне» (на бывшем Черки-
зовском рынке. — «МВ»). 
Бородина  парировала 

выпад, напомнив, что 
С о б ч а к  р од и л а с ь 
«с серебряной лож-
кой», а другим при-
шлось «добиваться» 

и «развиваться» са-
мим. Теперь к конфлик-

ту подключились фанат-
ки обеих звезд, обзывая 

Бородину «бесцветной», 
а Собчак «завистливой». 

Мода доходит 
до наших знаме-
нитостей с опозда-
нием на 5–7 лет 

Прямая 
речь

Наш артистический 
бомонд одевается 
специфически, по-
скольку ориентирует-
ся не столько на миро-
вые тренды, сколько 
на вкус своей широ-
кой аудитории, кото-
рая склонна судить 
строго. За любую ори-
гинальность можно 
получить критику. По-
этому знаменитости 
осторожны в подборе 
стиля. И получается, 
что большая мода до-
ходит до нас с опозда-
нием на 5–7 лет.  

Влад Лисовец 
Эксперт по моде, 
основатель школы 
стиля
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■ Певица Нюша возвра-
щается на сцену после 
долгого перерыва. 7 сен-
тября в Зеленом театре 
ВДНХ пройдет ее соль-
ный концерт. «Вечерка» 
пообщалась с исполни-
тельницей накануне вы-
ступления. 

Нюша, вы долгое время 
провели с детьми (у пе-
вицы двое детей: 4-летняя 
дочь Серафима-Симба 
и годовалый сын Саф-
фрон. — «МВ»), отдыхали 
от концертной деятель-
ности. Не сложно заново 
вливаться в рабочий 
процесс?
Не так уж сильно я отклони-
лась от рабочего процесса 
(улыбается). Это был вы-
нужденный отдых, потому 
что параллельно я восста-
навливала форму после 
вторых родов. Мне нужно 
было время. При этом мое 
тело все прекрасно помнит 
и очень быстро включилось 
во все привычные процессы.
Что нового ждет зрителя 
на концерте? Прежние 
хиты или совсем другая 
Нюша? 
И то, и другое! Конечно, мое 
новое духовное состояние 
отразится в обновленной 
программе. Там будет совер-
шенно другая хореография. 
И новый творческий взгляд, 
в первую очередь. Все из-
вестные хиты тоже прозву-
чат, ведь они все являются 
неотъемлемой частью моей 
истории. 
Вы на сцене уже больше 
15 лет. Как изменились 
«правила» шоу-бизнеса? 
И в лучшую ли сторону 
эти изменения?
Да, безусловно, в лучшую. 
По крайней мере, большин-
ство перемен. Сейчас у ис-
полнителей гораздо боль-
ше возможностей заявить 
о себе благодаря интернету, 
социальным сетям. Когда 
я начинала, были шансы 
пробиться на конкурс, ра-
диостанцию. Но минималь-

ные, потому что необходи-
мо было попасть в опреде-
ленный формат. Сейчас же 
есть разные способы пре-
зентовать себя аудитории. 
Можно даже не звучать на 
радио и телевидении — ты 
можешь быть известен в ин-
тернете.
Многим этого хватает?
Да. Артисты могут зараба-
тывать. Для продюсеров 
тоже все изменилось. Ког-
да я начинала, было много 
частично сфабрикованных 
проектов: артисты не зна-
ли, кем хотят быть — про-
дюсеры придумывали все за 
них: внешний образ, песни, 
стиль в целом. Яркий при-
мер — концептуальные про-
екты Максима Фадеева. Сей-
час я вижу, что появляются 
более самодостаточные 
артисты, которых не нужно 
так скрупулезно «собирать». 
Они знают, чего хотят. На-
счет продюсеров в нашей 
стране всегда были стерео-
типы: дескать, именно про-
дюсер помогает довести все 
до ума, огранить артиста 
как бриллиант. На самом де-
ле у продюсеров несколько 
иные задачи. Сейчас боль-
ше работает команда: как 
продвинуть артиста, как 
найти хороших партнеров, 
как поддержать его деятель-
ность. А творчество все-таки 
остается за артистом.
Может ли отсутствие му-
зыкального образования, 
навыков помешать рас-
крыться полностью? Как 
относитесь к музыкаль-
ным блогерам?

У меня положительное от-
ношение к творческим на-
чинаниям любого человека, 
который хочет раскрывать 
свои таланты. Даже если он 
без музыкального образо-
вания. Я ведь тоже его не по-
лучила, по большому счету. 
Если не считать длительных 
занятий с педагогом по соль-
феджио. Я не считаю, что это 
огромная проблема. Важно, 
чтобы у человека было жела-
ние. Мы должны проявлять 
себя в этом мире так, как 
умеем, и начинать с того, 
что у нас хорошо получает-
ся, к чему лежит душа.
Ваш отец, Владимир Шу-
рочкин, вас больше не 
продюсирует. Обращае-
тесь ли вы к нему за со-
ветом? 
С моим папой 
м ы  д е й с т в и -
тельно на ла-
живали отно-
шения. Очень 
важно было вернуть в пер-
вую очередь связь «дочка — 
папа», разделять, что есть 
профессионал, к которому 
я всегда могу прийти за со-
ветом, и есть отец. Как про-
дюсер и артист мы уже сде-
лали друг для друга все, что 
могли. И теперь он для меня 
просто папа. Сейчас я не 
работаю с музыкальными 
продюсерами. Но для меня 
важна хорошая команда.
У вас есть проект «При-
мерочная профессий», 
где вы помогаете людям 
«примерить» на себя 
новые специальности. 
А сами хотели бы всю 

Певица Нюша вновь 
возвращается к творчеству

 У ваших детей необычные имена: Серафима-Симба, Саффрон. 
Не было ли опасений, что сверстники будут поддразнивать?
Нет, не было. Я считаю, что все мы — уникальны, просто кто-то от-
мечает это в себе, подчеркивает, а кто-то — нет. В нашей семье 
принято ценить свою уникальность. Детям их имена нравятся. 
В будущем, если кто-то из них захочет, всегда будет возможность 
поменять имя. Но я не думаю, что у нас будет такая история.

Нюша (имя при рожде-
нии Анна Шурочкина) 
родилась 15 августа 
1990 года в Москве. 
Певица, автор песен, 
композитор, актриса 
озвучки. Обрела по-
пуляр ность в 2007 го-
ду после победы 
в конкурсе «СТС за-
жигает суперзвезду». 
В 2009 году выпустила 
первый сингл «Вою 
на Луну». Лауреат пре-
мий «Золотой грам-
мофон», «Песня года» 
и многих других.

ДОСЬЕ

Ну и ну!

■ Вчера 46-летний 
фигурист Роман Косто-
маров (на фото внизу)
приобрел себе китай-
ский автомобиль бело-
го цвета стоимостью 
5 миллионов рублей.
Сначала новое авто будет 
водить его супруга Оксана 
Домнина. Но в дальней-
шем сам Роман собирается 
сесть за руль кроссовера. 
Олимпийский чемпион не 

теряет надежды, что снова 
сможет водить машину.
Что немаловажно для Ко-
стомарова: дверь у китай-
ской машины можно от-
крыть сенсорной кнопкой, 
а люк — с помощью голосо-
вого помощника.
Спортсмен постепенно 
возвращается к обычной 
жизни. В конце лета он 
впервые вышел на лед на 
протезах в шоу Авербуха.

Роман сядет за руль
Деньги

■ Вчера 81-летний на-
родный артист РСФСР 
Лев Лещенко (на фото 
справа) озвучил размер 
своей пенсии. 
Лев Валерьянович при-
знался, что для заслужен-
ных людей его пенсия 
очень маленькая.
— Я за звания получаю 
какие-то надбавки. Из 
этого складывается сумма 
в 30 тысяч рублей в ме-
сяц, — сказал артист. — 
У жены (Ирины Лещен-
ко. — «МВ») пенсия гораз-
до меньше. Она получает 
8 или 12 тысяч рублей. 
Лещенко отметил, что этих 
средств не хватает, чтобы 
жить на широкую ногу. 
И это не первый случай, 
когда знаменитости пу-
блично говорят о пенсии. 
59-летняя экс-солистка 
группы «Мираж» Наталия 
Гулькина призналась, что 
получает от государства 
выплаты в 15 тысяч рублей 
в месяц. Певица так и не 

оформила надбавку за зва-
ние заслуженная артистка 
России. Всего 23 тысячи 
рублей получает певица 
Лолита, которая в этом го-
ду отметит 60-летний юби-
лей.  А вот пенсия 66-лет-
него  народного артиста 
Юрия Стоянов а вдв ое 
больше: около 60 тысяч 
рублей в месяц. Столько 
же получают народный ар-
тист РФ 78-летний Юрий 
Антонов и 75-летний на-
родный артист РСФСР Вла-
димир Винокур.

Лещенко платят 30 тысяч

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Хаджимурат Плиев vecher@vm.ru

 У вас есть линия экоодежды. Не считаете ли, что 
тема бережного отношения к природе отчасти 
превратилась в моду? Хорошо это или плохо?
Я думаю, что в любом случае хорошо. Сейчас та-
кое время, когда необходимо, чтобы это действи-
тельно стало модным — пойдет на благо нашей 
планеты. Мода поможет людям, не осознающим 
глобальные процессы загрязнения, научиться ве-
сти экологичный образ жизни. А в браке как делите обязанности с мужем 

Игорем Сивовым (на фото справа)? 
Мы скорее воплощаем классический вариант: 
муж — глава семьи. Все-таки мужчина должен 
уметь выстроить платформу, на которой она 
стоит. При этом мне важно чувствовать себя не-
зависимой и реализованной женщиной. У нас 
много задач, которые мы делегируем. Напри-
мер, помощь по дому, готовка — я занимаюсь 
этим только, когда искренне этого хочу, делаю 
это в удовольствие для себя и близких. Думаю, 
в браке нужно быть максимально мобильным. 

 Вы как-то говорили, 
что ваши отношения 
с мамой напоминают 
дружеские. А суще-
ствует ли женская 
дружба?
Для меня да. Дружба — 
это то, чему нужно 
учиться. Так же как мы 
учимся любить друг 
друга, мы учимся дру-
жить. Мои отношения 
с мамой действитель-
но в чем-то друже-
ские, но сейчас я стала 
по-другому смотреть 
на них. Я вижу в нас 
все-таки в первую оче-
редь маму и дочку.

 Что вам помогает держать себя в отличной фор-
ме, быстро восстанавливаться после родов?
Все в комплексе. Работа с разными специалиста-
ми, со своим внутренним миром, с питанием, 
с телом. То, как я к родам готовилась, тоже сы-
грало роль. После рождения первого ребенка 
я восстановилась за полгода, после вторых ро-
дов потребовалось чуть больше времени.

Коротко о главном
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носиться к жизни: каждый 
из нас не идеален. Это шанс 
задуматься, понять, над чем 
нужно поработать. Бывает 
так, что люди оступаются. 
И чем известнее ты, тем 
больше ответственность — 
и об ошибке знает вся стра-
на. Нужно выдержать опре-
деленное давление, не все 
к такому готовы.
Вы открыто говорили 
о непростом периоде 
в семье, об измене мужа 
(бизнесмена Игоря Си-
вова. — «МВ»). Тогда вы 
сумели сохранить брак. 
В чем, на ваш взгляд, 
секрет счастливых проч-
ных отношений? 
Во-первых, я не говорила 
о том, что мне изменил муж. 
Я сказала, что в отношени-
ях мы пережили измену. 
А дальше каждый воспринял 
это по-своему. Что касается 
счастья в браке, я думаю, 
одного секрета быть не 
может. Это процесс — как 
и выстраивание отношений 
с близкими, с детьми, с дру-
зьями. И в этом процессе 
заинтересованы двое. Если 
это необходимо, то люди 
должны меняться, работать 
над собой. И я считаю, нуж-
но быть честным — с собой 
и со своим партнером. 

Пережила измену 
и сохранила брак

Об ошибках известных 
людей узнает вся страна 

Певица Нюша 
признается: 
она вышла 
из декрета духовно 
обновленной 
личностью

2
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жизнь провести на сцене 
или интересны и другие 
сферы? 
Я не исключаю, что может 
появиться что-то допол-
нительное. Музыка — это 
фундамент моей жизни, она 
была, есть и будет. Но я не 
исключаю, что появится 
что-то в дополнение. Если 
захочется «примерить» на 
себя что-то еще, я попробую. 
Вы осваивали актерскую 
профессию в Израиле. 
Почему именно там?
Обычно я занимаюсь он-
лайн с педагогом. Израиль 
был ближайшей локацией 
для очного занятия, самым 
удобным мес том,  куда 

я могла прилететь к не-
му на мастер-класс. 
Вы живете на две 
страны: Россия 
и ОАЭ. Сейчас мно-
гие ищут в отъездах 
звезд политическую 
подоплеку. Но вы 
выступали 
на Дне России, 
говорили о люб-
ви к родине. 
У вас причины 
только личные, 
профессио-
нальные? 
Дело в том, что моя 
семья уже давно 
живет так. И мно-

гие артисты привыкли к та-
кому образу жизни. Для это-
го не нужно покупать в дру-
гой стране недвижимость. 
Зависит это в том числе от 
сезона: зима у нас довольно 
долгая, и хочется проводить 
ее в теплых краях. Наша се-
мья любит путешествовать, 
и друзья живут по всему 
миру. Поэтому мы часто ме-
няем локации. Сейчас у нас 
с мужем много рабочих мо-
ментов в Дубае, которые 
требуют внимания. Конеч-
но, такой образ жизни под-
ходит не каждому, но глав-
ное, что нам такой формат 
комфортен.
Как вы отнеслись к тому, 
что вас в 2017 году внесли 
в список «Миротворец» 
за неоднократное посе-

щение Крыма? 
Я как артист приезжаю 
к людям — туда, где ме-
ня ждут. Так было и до 
внесения в этот спи-
сок, и сейчас. Отчасти 
обидно, что теперь есть 
места, где невозможно 
выступить с концер-
том. Я всегда хочу быть 
там, где любят меня 
и мои песни. 
Вы проходили когда-
то курсы автора «Ма-
рафона желаний» 
Елены Блиновской. 
Как восприняли но-
вость об уголовном 
деле в ее отношении 
из-за неуплаты на-
логов на сумму почти 
в миллиард рублей? 

Да, я проходила марафоны 
Лены. Очень много всего 
важного и хорошего произо-
шло благодаря им. Но у каж-
дого из нас есть испытания 
и сложности в жизни, у всех 
свои экзамены. Я понимаю, 
что сейчас у нее непростой 
период. Уверена, она со 
всем справится и сможет 
извлечь уроки из сложив-
шейся ситуации. Мое отно-
шение к Лене никак не из-
менилось. Я понимаю, что 
значат такие испытания. 
Стараюсь философски от-

Ксюше 
не до юбочки 
из плюша
Собчак с Бородиной поспорили 
из-за рваных джинсов
■ Вчера в соцсетях раз-
горелся скандал между 
двумя теледивами — 
41-летней Ксенией 
Собчак и 40-летней Ксе-
нией Бородиной. И все 
из-за... нарядов. Дошло 
до того, что разругались 
даже фанаты звезд. «Ве-
черка» выясняла под-
робности. 

Началось с Собчак, которая 
порадовала подписчиков 
в социальной сети своими 
фото в рваных джинсах 
и майке с откровенными 
вырезами (1). Ее заклятая 
«подружка», бывшая со-
ведущая в реалити-шоу 
«ДОМ-2» Бородина (2) иро-

нически оценила смену 
имиджа коллеги:  «Ксюш, 
у тебя был крутой кон-
цептуальный стиль. Мне 
нравились твои жакеты 
и брючные костюмы. Какая 
муха тебя укусила?» Види-
мо, последняя фраза оскор-

била адресата, и Собчак 
выдала  резкую отповедь, 
намекнув, что Бородина 
когда-то одевалась «на Чер-
кизоне» (на бывшем Черки-
зовском рынке. — «МВ»). 
Бородина  парировала 

выпад, напомнив, что 
С о б ч а к  р од и л а с ь 
«с серебряной лож-
кой», а другим при-
шлось «добиваться» 

и «развиваться» са-
мим. Теперь к конфлик-

ту подключились фанат-
ки обеих звезд, обзывая 

Бородину «бесцветной», 
а Собчак «завистливой». 

Мода доходит 
до наших знаме-
нитостей с опозда-
нием на 5–7 лет 

Прямая 
речь

Наш артистический 
бомонд одевается 
специфически, по-
скольку ориентирует-
ся не столько на миро-
вые тренды, сколько 
на вкус своей широ-
кой аудитории, кото-
рая склонна судить 
строго. За любую ори-
гинальность можно 
получить критику. По-
этому знаменитости 
осторожны в подборе 
стиля. И получается, 
что большая мода до-
ходит до нас с опозда-
нием на 5–7 лет.  

Влад Лисовец 
Эксперт по моде, 
основатель школы 
стиля
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■ Певица Нюша возвра-
щается на сцену после 
долгого перерыва. 7 сен-
тября в Зеленом театре 
ВДНХ пройдет ее соль-
ный концерт. «Вечерка» 
пообщалась с исполни-
тельницей накануне вы-
ступления. 

Нюша, вы долгое время 
провели с детьми (у пе-
вицы двое детей: 4-летняя 
дочь Серафима-Симба 
и годовалый сын Саф-
фрон. — «МВ»), отдыхали 
от концертной деятель-
ности. Не сложно заново 
вливаться в рабочий 
процесс?
Не так уж сильно я отклони-
лась от рабочего процесса 
(улыбается). Это был вы-
нужденный отдых, потому 
что параллельно я восста-
навливала форму после 
вторых родов. Мне нужно 
было время. При этом мое 
тело все прекрасно помнит 
и очень быстро включилось 
во все привычные процессы.
Что нового ждет зрителя 
на концерте? Прежние 
хиты или совсем другая 
Нюша? 
И то, и другое! Конечно, мое 
новое духовное состояние 
отразится в обновленной 
программе. Там будет совер-
шенно другая хореография. 
И новый творческий взгляд, 
в первую очередь. Все из-
вестные хиты тоже прозву-
чат, ведь они все являются 
неотъемлемой частью моей 
истории. 
Вы на сцене уже больше 
15 лет. Как изменились 
«правила» шоу-бизнеса? 
И в лучшую ли сторону 
эти изменения?
Да, безусловно, в лучшую. 
По крайней мере, большин-
ство перемен. Сейчас у ис-
полнителей гораздо боль-
ше возможностей заявить 
о себе благодаря интернету, 
социальным сетям. Когда 
я начинала, были шансы 
пробиться на конкурс, ра-
диостанцию. Но минималь-

ные, потому что необходи-
мо было попасть в опреде-
ленный формат. Сейчас же 
есть разные способы пре-
зентовать себя аудитории. 
Можно даже не звучать на 
радио и телевидении — ты 
можешь быть известен в ин-
тернете.
Многим этого хватает?
Да. Артисты могут зараба-
тывать. Для продюсеров 
тоже все изменилось. Ког-
да я начинала, было много 
частично сфабрикованных 
проектов: артисты не зна-
ли, кем хотят быть — про-
дюсеры придумывали все за 
них: внешний образ, песни, 
стиль в целом. Яркий при-
мер — концептуальные про-
екты Максима Фадеева. Сей-
час я вижу, что появляются 
более самодостаточные 
артисты, которых не нужно 
так скрупулезно «собирать». 
Они знают, чего хотят. На-
счет продюсеров в нашей 
стране всегда были стерео-
типы: дескать, именно про-
дюсер помогает довести все 
до ума, огранить артиста 
как бриллиант. На самом де-
ле у продюсеров несколько 
иные задачи. Сейчас боль-
ше работает команда: как 
продвинуть артиста, как 
найти хороших партнеров, 
как поддержать его деятель-
ность. А творчество все-таки 
остается за артистом.
Может ли отсутствие му-
зыкального образования, 
навыков помешать рас-
крыться полностью? Как 
относитесь к музыкаль-
ным блогерам?

У меня положительное от-
ношение к творческим на-
чинаниям любого человека, 
который хочет раскрывать 
свои таланты. Даже если он 
без музыкального образо-
вания. Я ведь тоже его не по-
лучила, по большому счету. 
Если не считать длительных 
занятий с педагогом по соль-
феджио. Я не считаю, что это 
огромная проблема. Важно, 
чтобы у человека было жела-
ние. Мы должны проявлять 
себя в этом мире так, как 
умеем, и начинать с того, 
что у нас хорошо получает-
ся, к чему лежит душа.
Ваш отец, Владимир Шу-
рочкин, вас больше не 
продюсирует. Обращае-
тесь ли вы к нему за со-
ветом? 
С моим папой 
м ы  д е й с т в и -
тельно на ла-
живали отно-
шения. Очень 
важно было вернуть в пер-
вую очередь связь «дочка — 
папа», разделять, что есть 
профессионал, к которому 
я всегда могу прийти за со-
ветом, и есть отец. Как про-
дюсер и артист мы уже сде-
лали друг для друга все, что 
могли. И теперь он для меня 
просто папа. Сейчас я не 
работаю с музыкальными 
продюсерами. Но для меня 
важна хорошая команда.
У вас есть проект «При-
мерочная профессий», 
где вы помогаете людям 
«примерить» на себя 
новые специальности. 
А сами хотели бы всю 

Певица Нюша вновь 
возвращается к творчеству

 У ваших детей необычные имена: Серафима-Симба, Саффрон. 
Не было ли опасений, что сверстники будут поддразнивать?
Нет, не было. Я считаю, что все мы — уникальны, просто кто-то от-
мечает это в себе, подчеркивает, а кто-то — нет. В нашей семье 
принято ценить свою уникальность. Детям их имена нравятся. 
В будущем, если кто-то из них захочет, всегда будет возможность 
поменять имя. Но я не думаю, что у нас будет такая история.

Нюша (имя при рожде-
нии Анна Шурочкина) 
родилась 15 августа 
1990 года в Москве. 
Певица, автор песен, 
композитор, актриса 
озвучки. Обрела по-
пуляр ность в 2007 го-
ду после победы 
в конкурсе «СТС за-
жигает суперзвезду». 
В 2009 году выпустила 
первый сингл «Вою 
на Луну». Лауреат пре-
мий «Золотой грам-
мофон», «Песня года» 
и многих других.

ДОСЬЕ

Ну и ну!

■ Вчера 46-летний 
фигурист Роман Косто-
маров (на фото внизу)
приобрел себе китай-
ский автомобиль бело-
го цвета стоимостью 
5 миллионов рублей.
Сначала новое авто будет 
водить его супруга Оксана 
Домнина. Но в дальней-
шем сам Роман собирается 
сесть за руль кроссовера. 
Олимпийский чемпион не 

теряет надежды, что снова 
сможет водить машину.
Что немаловажно для Ко-
стомарова: дверь у китай-
ской машины можно от-
крыть сенсорной кнопкой, 
а люк — с помощью голосо-
вого помощника.
Спортсмен постепенно 
возвращается к обычной 
жизни. В конце лета он 
впервые вышел на лед на 
протезах в шоу Авербуха.

Роман сядет за руль
Деньги

■ Вчера 81-летний на-
родный артист РСФСР 
Лев Лещенко (на фото 
справа) озвучил размер 
своей пенсии. 
Лев Валерьянович при-
знался, что для заслужен-
ных людей его пенсия 
очень маленькая.
— Я за звания получаю 
какие-то надбавки. Из 
этого складывается сумма 
в 30 тысяч рублей в ме-
сяц, — сказал артист. — 
У жены (Ирины Лещен-
ко. — «МВ») пенсия гораз-
до меньше. Она получает 
8 или 12 тысяч рублей. 
Лещенко отметил, что этих 
средств не хватает, чтобы 
жить на широкую ногу. 
И это не первый случай, 
когда знаменитости пу-
блично говорят о пенсии. 
59-летняя экс-солистка 
группы «Мираж» Наталия 
Гулькина призналась, что 
получает от государства 
выплаты в 15 тысяч рублей 
в месяц. Певица так и не 

оформила надбавку за зва-
ние заслуженная артистка 
России. Всего 23 тысячи 
рублей получает певица 
Лолита, которая в этом го-
ду отметит 60-летний юби-
лей.  А вот пенсия 66-лет-
него  народного артиста 
Юрия Стоянов а вдв ое 
больше: около 60 тысяч 
рублей в месяц. Столько 
же получают народный ар-
тист РФ 78-летний Юрий 
Антонов и 75-летний на-
родный артист РСФСР Вла-
димир Винокур.

Лещенко платят 30 тысяч

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Хаджимурат Плиев vecher@vm.ru

 У вас есть линия экоодежды. Не считаете ли, что 
тема бережного отношения к природе отчасти 
превратилась в моду? Хорошо это или плохо?
Я думаю, что в любом случае хорошо. Сейчас та-
кое время, когда необходимо, чтобы это действи-
тельно стало модным — пойдет на благо нашей 
планеты. Мода поможет людям, не осознающим 
глобальные процессы загрязнения, научиться ве-
сти экологичный образ жизни. А в браке как делите обязанности с мужем 

Игорем Сивовым (на фото справа)? 
Мы скорее воплощаем классический вариант: 
муж — глава семьи. Все-таки мужчина должен 
уметь выстроить платформу, на которой она 
стоит. При этом мне важно чувствовать себя не-
зависимой и реализованной женщиной. У нас 
много задач, которые мы делегируем. Напри-
мер, помощь по дому, готовка — я занимаюсь 
этим только, когда искренне этого хочу, делаю 
это в удовольствие для себя и близких. Думаю, 
в браке нужно быть максимально мобильным. 

 Вы как-то говорили, 
что ваши отношения 
с мамой напоминают 
дружеские. А суще-
ствует ли женская 
дружба?
Для меня да. Дружба — 
это то, чему нужно 
учиться. Так же как мы 
учимся любить друг 
друга, мы учимся дру-
жить. Мои отношения 
с мамой действитель-
но в чем-то друже-
ские, но сейчас я стала 
по-другому смотреть 
на них. Я вижу в нас 
все-таки в первую оче-
редь маму и дочку.

 Что вам помогает держать себя в отличной фор-
ме, быстро восстанавливаться после родов?
Все в комплексе. Работа с разными специалиста-
ми, со своим внутренним миром, с питанием, 
с телом. То, как я к родам готовилась, тоже сы-
грало роль. После рождения первого ребенка 
я восстановилась за полгода, после вторых ро-
дов потребовалось чуть больше времени.

Коротко о главном
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носиться к жизни: каждый 
из нас не идеален. Это шанс 
задуматься, понять, над чем 
нужно поработать. Бывает 
так, что люди оступаются. 
И чем известнее ты, тем 
больше ответственность — 
и об ошибке знает вся стра-
на. Нужно выдержать опре-
деленное давление, не все 
к такому готовы.
Вы открыто говорили 
о непростом периоде 
в семье, об измене мужа 
(бизнесмена Игоря Си-
вова. — «МВ»). Тогда вы 
сумели сохранить брак. 
В чем, на ваш взгляд, 
секрет счастливых проч-
ных отношений? 
Во-первых, я не говорила 
о том, что мне изменил муж. 
Я сказала, что в отношени-
ях мы пережили измену. 
А дальше каждый воспринял 
это по-своему. Что касается 
счастья в браке, я думаю, 
одного секрета быть не 
может. Это процесс — как 
и выстраивание отношений 
с близкими, с детьми, с дру-
зьями. И в этом процессе 
заинтересованы двое. Если 
это необходимо, то люди 
должны меняться, работать 
над собой. И я считаю, нуж-
но быть честным — с собой 
и со своим партнером. 

Пережила измену 
и сохранила брак

Об ошибках известных 
людей узнает вся страна 

Певица Нюша 
признается: 
она вышла 
из декрета духовно 
обновленной 
личностью
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■ У детей наших зна-
менитостей начался 
учебный год. Одни 
звезды предпочли от-
вести своих наследников 
в элитные школы столи-
цы, а другие — выбрали 
обычные общеобразо-
вательные учреждения. 
«Вечерка» выяснила, где 
получают знания дети 
известных людей. 

Изучают английский
В последние годы популяр-
ность набирают учебные 
заведения с углубленным 
изучением английского язы-
ка. В одно из таких в центре 
Москвы — в частную школу 
«Лидеры» (месяц занятий 
здесь стоит 130 тысяч руб-
лей) — ходят ребятишки ак-
трисы Агаты Муцениеце — 
7-летняя Мия и 10-летний 
Тимофей. 
Кстати, в эту же школу по-
шла в этому году в первый 

класс и 7-летняя дочь ак-
трисы и телеведущей Ан-
ны Хилькевич по имени 
Арианна.

И даже кулинарная 
студия
Пользуется популярностью 
у столичного бомонда зна-
менитая Ломоносовская 
школа. Хотя никаких ре-
волюционных нововведе-
ний здесь не практикуют. 
В этом частном заведении 
получает знания 11-летняя 
дочь певицы Жасмин Мар-
гарита (1). Как указано на 
сайте школы, стоимость 
занятий в 2023/2024 году 

в 5–11-м классах составляет 
1 665 000 рублей в год. 
Филипп Киркоров проводил 
своих детей — 11-летнего 
сына Мартина (2) и 11-лет-
нюю дочь Аллу-Викторию — 
в элитную «Хорошколу». 
Ребята идут в пятый и ше-
стой класс соответствен-
но. Гранит науки обойдет-
ся звездному родителю 
в 1 540 000 рублей за год за 
одного ребенка. Однако Фи-
липп очень рад, что его та-
лантливые дети занимаются 
под опекой опытных педа-
гогов. Занятия длятся с 8 до 
18 часов и выходят за рамки 
общеобразовательной про-

граммы: в школе есть 
бассейн, планетарий, 
кулинарная студия. 
И масса других раз-
вивающих развлече-
ний. При этом учеб-
ный год длится целых 
10 месяцев. 
Сын продюсера Яны 
Рудковской и фигу-

риста Евгения Плющенко 
11-летний Саша (3) отпра-
вился в третий класс школы 
«Перспектива». Учреждение 
государственное, но очень 

престижное. Обучение сто-
ит более 250 тысяч руб лей за 
семестр.
Трое детей телеведущей 
Юлии Барановской ходят 
в разные школы. 15-летняя 
дочка Яна, например, — 
в гимназию имени Прима-
кова. Вместе с Яной здесь 
учатся младшая дочь юмо-
риста Михаила Галустяна, 
дети его коллеги Гарика 
Мартиросяна. Стоимость 
года обучения составляет 
около миллиона рублей.

Как обычные люди
Не все звезды предпочли от-
дать детей в частные заве-
дения. В «обычную» школу 
ходит младший сын Бара-
новской — 11-летний Арсе-
ний, дети телеведущей Тут-
ты Ларсен  — 13-летняя дочь 
Марфа и 8-летний сын Иван, 
7-летний сын конькобежца, 
олимпийского чемпиона 
Руслана Захарова. 
— Мой сын Артур пошел 
в 1 «Е» класс в московскую 
школу № 1409, рядом со 
стадионом ЦСКА, — расска-
зывает спорт смен. — Там он 
занимается фигурным ката-
нием. Выбор школы зависел 
от ее расположения — что-
бы Артуру было удобно тре-
нироваться и учиться. Счи-
таю, что в России все школы 
достойные.
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина
vecher@vm.ru

Миллионы плачу, 
вундеркинда ращу
Звезды не скупятся на обучение детей 

Прямая 
речь

Известные люди вы-
бирают элитные шко-
лы, поскольку в них  
действуют индивиду-
альные программы, 
внимательный подход 
к каждому ученику. 
Много сил отдается 
тому, чтобы увлечь 
ребенка учебой, уде-
лить ему внимание. 
Педагоги заботятся 
о том, чтобы всем де-
тям было интересно. 
В «обычных» школах 
эта задача все-таки 
возлагается на роди-
телей. 

Виталий 
Смирнов
Учитель истории 
в частной школе

Дочь и сын Кир-
корова проводят 
в школе более 
десяти часов 

Цифра

 миллиона в год — 
столько в среднем 
стоит обучение в элит-
ных средних школах 
Москвы.

1 . 5

Педсовет

■ Подготовка к ново-
му учебному году вы-
далась для родителей 
затратной, но закан-
чиваются ли на этом 
расходы? «Вечерка» 
разбиралась, может ли 
школа собирать деньги 
на собственные нужды.
«Уважаемые родители, сда-
вайте деньги на ремонт» — 
фраза, которой раньше 
боялись все мамы и папы. 
Но услышать ее сегодня 
от классного руководи-
теля или администрации 
школы в Москве — что-то 
из разряда фантастики. 
Сборы с родителей, по сло-
вам директора столичной 
школы № 2097 Галины 
Пискаревой, давно ушли 
в прошлое. 
— Это строго запреще-
но, — подчеркнула она. — 
Наша и все остальные шко-
лы в городе обеспечены 
всем необходимым, а на 
ремонты, покупку обору-
дования и всего остально-
го школам выделяется фи-
нансирование. Даже если 
в течение года нужно что-
то докупить, мы оплачива-
ем это из своего бюджета. 
Галина Пискарева добави-
ла, что бывают ситуации, 
когда родители в классе 
хотят централизованно 
что-то купить, например, 
одинаковые тетради в кле-
точку всем детям:
— В таком случае родители 
сами могут собрать деньги, 
но мы такое все равно не 
поддерживаем. Все-таки 
сейчас все школьные при-
надлежности доступны 
каждому для самостоя-
тельного приобретения. 
В любом случае решение 
принимает каждый роди-
тель сам.
Аналогично дела обстоят 
и с подарками для учи-
телей. Раньше ситуация, 
когда родители скидыва-

лись на них, встречалась 
довольно часто. Сейчас же 
и это ушло в прошлое. 
— Например, наша школа 
поддерживает акцию «Де-
ти вместо цветов», когда 
от класса дарят один бу-
кет учителю, а остальные 
деньги, не потраченные на 
цветы, переводят в благо-
творительный фонд. Также 
мы участвуем в благотво-
рительных ярмарках и ак-
циях, — поделилась Галина 
Пискарева. 
Если все же поступила 
просьба «скинуться» на 
помощь школе, директор 
рекомендовала родителям 
незамедлительно сооб-
щать об этом в управляю-
щий совет школы или лич-
но директору. 
Незаконность сборов под-
твердил и юрист Алексей 
Макушин:  
— Требовать деньги с ро-
дителей на то, чем должна 
быть обеспечена школа из 
федерального или регио-
нального бюджета, — это 
вымогательство.  Если на 
жалобу не реагирует адми-
нистрация школы, то мож-
но обратиться в полицию 
и прокуратуру.
— У нас в школе никогда 
ничего не собирали, — 
рассказывает «Вечерке» 
Виктория Юндерс, ее дочь 
Вероника ходит в москов-
скую школу. — Все знают, 
что в классах сейчас и так 
есть все необходимое для 
уроков. Завтра Верони-
ка идет в 7-й класс.  Она 
полностью готова и очень 
соскучилась по св оим 
одноклассникам. Купили 
новый портфель, форму, 
обувь. И литературу на 
лето всю прочитали. Доч-
ка сама выбрала краси-
вые тетради для разных 
предметов. 
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Сборы денег 
ушли в прошлое

Школьница София Гринбер помогает своему брату 
Соломону с уроками по географии
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пояс. — «МВ»). Он получил 
этот презент, так как был 
золотоискателем и нашел 
большой самородок.
А прадедушку, тоже Мас-
ленникова, звали Федор. Он 
был зажиточным крестьяни-
ном. В собственности в горо-
де Сергач в Нижегородской 
области имел три мельни-
цы. После революции был 
раскулачен, а из его дома 
сделали школу. По совету 
военного историка Кон-
стантина Рудьева отправ-
ляю запрос в Краеведческий 
музей имени В. А. Громова, 
что в Сергаче. Ответ при-
ходит от директора Надеж-
ды Громовой: «Ваш запрос 
принят. Мы поищем». Узнав 

отчество Федора, узнаю, 
как звали прапрадеда. Жду 
результатов.

Цена вопроса
Чтобы упростить поиск, 
можно обратиться в специ-
альные агентства. Напри-
мер, в одном из институтов, 
предлагающих составить 
родословное древо, прора-
ботка двух фамильных веток 
займет два года и обойдется 
аж в 480 тысяч рублей. Но 
тем, кто занимается поис-
ком самостоятельно, нужно 
быть готовым к тому, что за 
доступ к некоторой инфор-
мации из архивов тоже при-
дется заплатить. Заказ всех 
справок, документов и вы-
писок может обойтись при-
мерно в 20–30 тысяч рублей.

в интернете сайты краевед-
ческих музеев, сообщества 
в соцсетях жителей населен-
ного пункта, где жили пред-
ки, попробовать запросить 
информацию там. 
— Если повезет, можно не 
только узнать о своих кор-
нях, но и познакомиться 
с дальними родственника-
ми, — заключает Каштан. — 
В краеведческой литературе 
тоже можно найти упомина-
ние о ваших предках.

История 
Анастасии: кушак 
от Александра I
Когда я спрашиваю отца 
о предках, он показывает 

похоронку, которая пришла 
моей прабабушке А лек-
сандре. 
— Извещение к ней мы 
нашли в архиве в деревне 
Житнево Московской обла-
сти, — говорит отец.
На извещении читаю: «Ста-
ростин Василий Петрович. 
Погиб на войне в 1943 году. 
Старший сержант. Попал 
под минометный обстрел. 
Скончался в госпитале го-
рода Чернигов от потери 
крови. Захоронен в городе 
Чернигов на Русском клад-
бище в братской могиле». 
Мне интересна и судьба пра-
прадедушки. Знаю лишь его 
фамилию — Масленников. 
У нас на даче до сих пор на-
ходится подарок ему от ца-
ря Александра I — кушак 
(широкий матерчатый 

Советы новичкам

Выпускающий редактор самого боль-
шого в России сервиса по генеалогии 
Максим Щербаков поделился с «МВ» 
методами изучения родословной. 
■ Пообщайтесь с родственниками. 
Почувствуйте себя детективом или 
журналистом. Вам нужно узнать все, 
что ваши родители, бабушки и дедуш-
ки помнят про своих предков. В пер-
вую очередь спросите об именах, ме-
стах и датах рождения, брака и смер-
ти. Выясните, кем работал человек, 

где учился, воевал ли, были ли у него 
награды. Запишите семейные легенды.
■ Систематизируйте семейный ар-
хив. Ходите в гости к родственникам 
и просматривайте все документы, 
которые сохранились: свидетельства 
из ЗАГСов, трудовые книжки, докумен-
ты об образовании, судимости, автоби-
ографии и письма. Посмотрите семей-
ные альбомы и попробуйте узнать, кто 
на них изображен. Обратите внимание 
на подписи к ним и уточните все, чего 

не понимаете. Отсканируйте или пере-
фотографируйте свои находки.
■ Поделитесь находками в интерне-
те. И составьте первое генеалогическое 
древо. Это удобно делать на любом 
из сайтов по генеалогии в сети. Добавь-
тесь в региональные чаты для жителей. 
Там вам смогут подсказать, что делать 
дальше, в какой архив обратиться 
и как правильно это делать. Размести-
те информацию о ваших поисках в те-
матических группах в соцсетях. 

■ Изучайте данные на порталах. Ин-
формацию об участниках войны мож-
но найти на таких интернет-ресурсах, 
как «Подвиг народа» (podvignaroda.ru), 
«Память народа» (pamyat-naroda.ru), 
банк данных «Мемориал» (вмкс.рф), 
Центр генеалогических исследований 
rosgenea.ru и других.

Материалы к рубрике «Только у нас» 
подготовили Анна Темнышова, 
Анастасия Старостина 
vecher@vm.ru

■ На первом в этом году 
открытом уроке «Раз-
говоры о важном» пре-
зидент России Владимир 
Путин поддержал идею 
школьников создать спе-
циальные альбомы для 
ведения родословной. 
Журналисты «Вечерки» 
попробовали узнать 
больше о своих предках 
и составить генеалоги-
ческое древо. 
Наши корреспонденты — 
Анна Темнышова и Анаста-
сия Старостина — в поис-
ках информации о своих 
родных пошли разными 
путями. И вот что из этого 
получилось.

История Анны: 
место важнее даты
От родителей знаю, что 
у меня есть и татарские кор-
ни, возможно, и еврейские, 
а еще в роду были донские 
казаки. Мой прадедушка 
участвовал в Великой От-
ечественной войне, а пра-
прадедушка был белым офи-
цером. Хотелось бы предста-
вить себе их жизнь. 
— Попробуйте нарисовать 
на листе бумаги свое гене-
алогическое древо, — со-
ветует генеалог Ирина 
Каштан. — Рядом с каждым 
именем — даты рождения, 
смерти, названия насе-
ленных пунктов, где жили 
предки.
Место важнее даты — это 
один из главных законов 
генеалогии. Чем точнее из-
вестно, где родился, жил, 
работал, умер ваш родствен-
ник, тем более вероятно 
найти о нем информацию. 
С бабушкой по папиной ли-
нии мы рисуем семейное 
древо. Мама моей бабушки, 
Клавдия Ефимовна Филип-
пова, жила в Рязанской об-
ласти, а ее отец Егор Филип-
пов — в селе Филипповск 
Ярославской области.
По совету генеалога захожу 
на сайт «Память народа» 
(pamyat-naroda.ru). Нахожу 
медали Егора Филиппова 
«За боевые заслуги» и орден 
Отечественной войны 2-й 
степени. Здесь даже показан 
его боевой путь прямиком 
до Праги! На этом же сайте 
нахожу данные о брате моей 
прабабушки Ефиме Ефимо-

виче. Что касается другого 
моего прапрадедушки, бе-
лого офицера, о его жизни 
я пока не нашла подробно-
стей. Осталась лишь фото-
графия. Но я обязательно 
продолжу искать.
— Функции ЗАГСа по реги-
страции актов рождения, 
бракосочетания и смерти 
со времен Петра I и до рево-

люции выполняли духовные 
институции: православные 
храмы, мусульманские 
мечети, — говорит Ирина 
Каштан. — Документы на-
зывались метрическими 
книгами. Кроме них, есть 
еще исповедные ведомости, 
брачные обыски. Если вы 
знаете название населенно-
го пункта, где ваши предки 

Найти 
прадеда 
по поясу 
царя
Корреспонденты 
«Вечерки» составляли 
свое родословное древо

Функции ЗАГСа раньше вы-
полняли храмы и мечети 

Прямая 
речь

Перед заключением 
договора с компанией 
изучите портфолио, 
отзывы клиентов, по-
общайтесь со специ-
алистом. Уточните, ка-
кой гарантийный срок 
исправления неточ-
ностей исполнитель 
обещает по договору. 
Чаще ошибаются из-
за невнимательности 
или некомпетентно-
сти, чем умышленно 
обманывают клиента. 

Артем 
Маратканов
 Основатель ИТ-
сервиса для само-
стоятельного из-
учения семейной 
истории Междуна-
родного генеалоги-
ческого центра

В родовой цепочке 
предков Михаила Лер-
монтова, предположи-
тельно, фигурируют 
шотландцы по фами-
лии Лермонт. Самого 
Михаила Лермонтова 
очень интересовало 
происхождение его се-
мьи. Он даже посвятил 
стихотворение «Же-
лание» далеким шот-
ландским предкам.

Факт

Прапрародители 
корреспондента «МВ» 
Степан Филиппов 
и Евдокия  (1). 1943 год. 
Извещение о гибели 
Василия Старостина (2)

жили до революции, нужно 
определить их церковный 
приход и узнать, в Государ-
ственном архиве какого 
региона хранятся эти доку-
менты. Далее искать на со-
ответствующем сайте или 
по телефону узнать, есть ли 
доступ к этим документам 
онлайн и как его получить.
Эксперт советует найти 
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■ Американское Управ-
ление по изучению все-
объемлющих аномаль-
ных явлений, учрежден-
ное в июле 2022 года Ми-
нистерством обороны 
США, создало интерес-
ный сайт. Там размеще-
ны восемь видеоматери-
алов со свидетельством 
неопознанных летающих 
объектов, рекомендации 
военным и статистика 
аномалий.

Инопланетяне 
отдыхают 
на Гавайях
На видеозаписях можно 
рассмотреть просто движу-
щиеся точки в небе. Как ут-
верждают в ведомстве, это 
кадры с радаров истребите-
лей, и на них видна погоня 
за объектами с необъяснен-
ной еще природой. Некото-
рые видео сопровождаются 
комментариями, где прямо 
сказано, что темные точ-
ки — это «коммерческие 
самолеты», просто они до-
вольно далеко. Впрочем, 
только объектам на трех 
видео американская раз-
ведка нашла объяснение. 
Интересно, что в основном 
неопознанные летающие 
объекты видят на западе 
и востоке США, в Персид-
ском заливе и в восточной 
части Китая. Немного реже 
замечают НЛО жители Га-

вайев и Польши. Такую ста-
тистику составил Пентагон. 
— За последние годы в США 
создали несколько центров 
и комиссий, которые зани-
маются изучением аномаль-
ных атмосферных объек-
тов, — рассказал «МВ» уфо-
лог, президент ассоциации 

«Протоистория» Николай 
Субботин. — Они иденти-
фицируют их и определяют 
степень угрозы для страны.
По словам Субботина, в на-
учном сообществе НЛО 

называют неидентифици-
рованными техногенными 
объектами. 

Для отвода глаз 
Еще в 2022 году в США ак-
тивно обсуждали подго-
товку к контакту с другими   

формами жизни. 
Но,  в озможно, 
шумиха вокруг 
этой темы помо-
гает отвлечь аме-
риканских граж-
дан от более на-
сущных проблем.
— Истории с НЛО 
используют как 

пиар. Так в Америке отвле-
кают внимание от проблем 
в стране, — считает дирек-
тор Института политиче-
ских исследований Сергей 
Марков. 

Интерес рождает 
встречу
В Управлении националь-
ной разведки США в  этом 
году сообщали, что полу-
чили более 500 сообщений 
об НЛО за последнее время. 
Такому активному сбору ин-
формации есть объяснение.
— Неопознанные летающие 
объекты, которые выдают за 
корабли пришельцев, легко 
спутать с различными атмос-
ферными явлениями, — уве-
рен вице-президент Федера-
ции космонавтики России 
Олег Мухин. — Только когда 
ученые, серьезно занимаясь 
этой темой, получат ка кие-
то результаты, мы сможем 
говорить о пришельцах. 
На Западе инопланетными 
существами интересуются 
больше, вот и «встречают» 
их чаще.
Виктория Биятова
vecher@vm.ru

Как медом намазано 
Впервые человек увидел и описал неопознанный  
летающий объект в 1947 году в США. Именно тогда 
появился термин «летающая тарелка». И после их 
чаще всего «видели» именно в США.
■ В 1947 году в штате Нью-Мексико заметили не-
обычную вспышку. После нее очевидец рядом с до-
мом заметил обломки неизвестного происхожде-
ния. После этого стали появляться слухи о найден-
ных инопланетянах. 
■ В 1948 году была попытка догнать НЛО. Ничего 
не вышло, пилот по необъяснимым причинам по-
терпел крушение. Разница во времени между смер-
тью летчика и падением самолета — полтора часа.

НЛО чаще 
всего видят 
на западе 
и востоке 
США

Космос 

■ Вчера после 186-су-
точной экспедиции 
на Землю возвратился 
космонавт Андрей 
Федяев. Космонавт гос-
корпорации «Роскос-
мос» летал на амери-
канском корабле Crew 
Dragon с экипажем 
миссии Crew-6 по со-
глашению о перекрест-
ных полетах.
По сообщению пресс-
службы Роскосмоса, аме-
риканский пилотируемый 
корабль Crew Dragon отча-
лил от МКС в воскресенье 
в 14:05 по московскому 
в р е м е н и .  Э к и п а ж  с о -
вершил посадку штатно, 
но на десять минут позже 
расчетного времени. Кро-
ме Федяева на борту ко-
рабля находились амери-
канские астронавты Сти-
вен Боуэн и Вуди Хобург 
и астронавт Объединен-
ных Арабских Эмиратов 
Султан Аль-Нейади. Кап-
сула приводнилась возле 
побережья штата Флорида 
в США.
— Я знаком с Федяевым, — 
сказал «МВ» Герой России 
космонавт Андрей Бори-
сенко. — Все, кто в тот или 
иной момент были задей-
ствованы в отрядах космо-
навтов, часто видят друг 
друга. Поэтому, хотя в кос-
мосе мы не пересекались, 
я наблюдал его подготовку 
и считаю Федяева профес-
сионалом. Алексей полу-
чил огромный опыт. Чело-
век он спокойный. Никог-
да не видел его в плохом 
расположении духа.
Борисенко добавляет, что 
был готов к перекрестным 
полетам, как только за-
действованные корабли 
выполнят по одному пол-
ноценному полету с эки-
пажем и докажут свою без-
опасность.

— Я проходил подготовку 
к программе. Мог лететь 
на борту Crew Dragon от 
SpaceX в рамках миссии 
Crew-3 (2021 год. — «МВ»), 
но было принято решение 
о том, что я не полечу, — 
рассказал Борисенко. 
Для Федяева эта экспеди-
ция — первая. Будучи по 
специальности инжене-
ром-пилотом, он управ-
лял манипулятором ERA 
с борта МКС при выходе 
в открытый космос коллег-
космонавтов Роскосмоса 
9 апреля 2023 года. Поз-
же, 9–10 августа, Федяев 
с борта МКС операционно 
сопровождал перемеще-
ние переносного рабочего 
места с модуля «Рассвет» на 
модуль «Наука».
На станции продолжает ра-
боту экипаж 69-й длитель-
ной экспедиции в составе 
космонавтов Роскосмоса 
Сергея Прокопьева, Дми-
трия Петелина и Констан-
тина Борисова и астронав-
тов Франциско Рубио, Жас-
мин Могбели, Андреаса Мо-
генсена, Сатоси Фурукава.
Программа перекрестных 
полетов предполагает, что 
наши летают в космос на 
американских кораблях 
Crew Dragon, а американ-
ские астронавты — на рос-
сийских кораблях «Союз 
МС». Ранее по ней летала 
россиянка Анна Кикина.
— Сотрудничество России 
по договору с американ-
скими астронавтами будет 
действовать до 2028 года, — 
рассказал «Вечерке» космо-
навт Антон Шкаплеров. — 
Параллельно мы будем 
строить РОС — Российскую 
орбитальную станцию, ко-
торая станет модернизиро-
ванной версией советской 
станции «Мир».
Максим Кирюшин
vecher@vm.ru

Полгода вдали 
от Земли 

Космонавт Андрей Федяев на стартовой площадке 
Космического центра имени Кеннеди NASA

Также часто «та-
релки» замечают 
над Китаем и Пер-
сидским заливом 

Цифра

рода контактов с НЛО 
существует, по версии 
американского уфо-
лога Джозефа Аллена 
Хайнека.

4

Прямая 
речь

Эти видео были опу-
бликованы давно. Сей-
час же их выложили 
из-за возобновления 
работы НАСА и обо-
ронных служб США 
над неопознанными 
объектами. Это свя-
зано с тем, что любые 
летательные аппараты 
можно маскировать 
под НЛО. Теперь они 
снова будут изучать 
эту тему. Что касается 
маленького процента 
опознания летатель-
ных объектов, то это 
из-за нехватки дан-
ных. Нужен большой 
объем информации.

Дмитрий Вибе 
Заведующий 
отделом физики 
и эволюции 
звезд Института 
астрономии РАН 

Пришельцы 
облюбовали 
Америку
С помощью продвижения темы НЛО 
власти США отвлекают внимание 
от важных проблем  
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Корреспонденты «Вечерки» в рубрике «Купи слона»
продолжают собирать самые диковинные и оригинальные 
объявления, которые можно встретить на интернет-сайтах. 
■ Нередко в сети по-
являются предложе-
ния о покупке вещей, 
связанных с именами 
знаменитостей. «Вечер-
ка» ознакомилась с не-
сколькими свежими 
объявлениями и узнала 
все подробности. 
За 35 000 рублей москвич 
Иван Смирнов (фамилия 
изменена. — «МВ») предла-
гает приобрести зеркало, 
но непростое. Во-первых, 
именно его держала в ру-
ках ведущая Ольга Бузова, 
когда снималась в одном 
из рекламных роликов, на-
нося макияж. Во-вторых, 
оно старинное. Как объ-
яснил продавец, зеркало 
антикварное, его возраст 
составляет 112 лет. 
— На нем есть клеймо ан-
глийской фабрики E.S.B. из 
Бирмингема. А еще можно 
заметить следы бытова-
ния, — рассказал Иван. 
В переписке он уточ-
нил, что приобре-
сти зеркало можно 
только за налич-
ный расчет и при 
встрече. На вопрос 
о том, можно ли 
провести какую-то 
экспертизу подлин-
ности, Смирнов не от-
ветил. 

Само зеркало сделано из се-
ребра, что прибавляет ему 
ценности. Многие экспер-
ты недоумевают, почему за 
этот антиквариат выстав-
лена такая невысокая цена? 

— Нужно убедиться в под-
линности вещи. Потому 
что такое зеркало должно 
стоить дороже, чем указа-
но. Более того, несмотря 
на следы использования, 

состояние можно назвать 
хорошим. Особенно учиты-
вая, что его использовали 
для рекламы, — рассказал 
эксперт по антиквариату 
Дмитрий Прыгунов. 

А чуть позже в интерне-
те появилось объявление 
о продаже талона преду-
преждений к водитель-
скому удостоверению, 
который когда-то принад-
лежал актеру Владимиру 
Басову. Стоимость лота — 
149 999 рублей. Мы связа-
лись с продавцом, чтобы 
уточнить, как такая вещь 
попала к нему. 
— Владимир Басов был 
близким другом нашей 
семьи. В качестве под-
тверждения можем пока-
зать фото, — рассказала 
продавец Екатерина. Сам 
талон, судя по снимкам, 
находится в идеальном со-
стоянии. Дата его получе-
ния — 4 июня 1980 года. До 
2011 года он использовался 
как временный документ 
в случае изъятия водитель-

ского удостоверения и хра-
нил сведения о нарушении 
правил дорожного движе-
ния. Однако сам Владимир 
Басов оказался примерным 
водителем.

Доска объявлений

■ На просторах интерне-
та появилось объявление 
о продаже зуба снеж-
ного человека (на фото 
справа) за 999 999 руб-
лей. «МВ» пообщалась 
с продавцом этой на-
ходки и нашла еще не-
сколько интересных 
объяв лений. 
Снимков самого зуба ока-
залось не так много. Да 
и смахивают они на обыч-
ные картинки из интерне-
та. По словам продавца, зуб 
он обнаружил на парковке 
у торгового центра рядом 
со станцией столичного 
метрополитена «Марксист-
ская». На вопрос о том, как 
мужчина смог определить, 
что этот зуб принадлежит 
именно снежному челове-
ку, продавец отвечал весьма 
уклончиво. 
— Зуб очень большой — 
около 20 сантиметров в дли-
ну, и отличается от тех, что 
могут быть у крупногаба-
ритных животных. Не знаю, 
как он мог оказаться на 
парковке рядом с одной из 
машин, — рассказал житель 
столицы. 
Судя по тому, что объявле-
ние висит уже достаточно 
долго и периодически об-
новляется, покупателей на 
зуб снежного человека так 
и не нашлось. 
Другая интересная наход-
ка среди объявлений — за-
говоренная на удачу пяти-
тысячная купюра. Ее мо-
сквич Евгений продает за 
1 250 000 рублей. Согласно 
описанию, с купюрой про-
веден ритуал в Унгуртасе. 
Это небольшое село в Ка-
захстане, которое, по пре-

даниям, обладает очень 
сильной энергетикой благо-
даря одноименной горе. Со-
гласно легендам, в гору бьет 
очень мощный энергетиче-
ский луч. 
— Стоимость такая из-за 
того, что пришлось понести 
расходы за поездку в это ме-
сто и оплату ритуала заго-
варивания купюры, — объ-
яснил продавец. Мужчина 
также отметил, что купюрой 
интересуются очень многие 
бизнесмены.

Нам не по зубам 

Материалы к рубрике «Купи слона» подготовила 
Рената Лебедева vecher@vm.ru

Товары и услуги

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

Астрология,
магия, гадания

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Разное

Финансовые услуги

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Предлагаю уникальную офисную 
работу! Т. 8 (916) 200-07-52

● Займы под залог золота, меха,
техники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33 ● Продадим вашу вещь в комис-

сионке .  Цену  назначаете  сами !
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

Работа и образование

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

Требуется дворник (2 дня в не-
делю: понедельник и пятница). 
График работы с 9:00–17:30. Ме-
сто работы: поселок Художников 
(м. «Сокол» / «Октябрьское по-
ле» / «Панфиловская»). З/П — 
22 000 рублей. Оформление по 
ТК РФ. Т. 8 (977) 774-22-10

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42

● Куплю квартиру дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10

Недвижимость

● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Адвокат. Возврат квартир. Уголов-
ные дела. Т. 8 (495) 210-25-63

● Куплю радиодетали, платы любые, 
значки, награды, статуэтки, монеты,  
подстаканники и пр. Т. 8 (969) 100-40-11

● Книги до 1945 г. От 1 000 р до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09

● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

Свет мой, 
Бузова, скажи

ще можно
бытова-
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— Нужно убедиться в под-
линности вещи П

состояние можно н

как временный докумен
в случае изъятия водител

Ольга Бузова (1) держит антикварное 
зеркало (2), на котором осталась печать 
английской фабрики (3)

Зеркало стало атрибутом во время съе-
мок рекламы с известной ведущей 

десять лет назад 
в горах Алтая  нашли 
мумифицированную 
ногу неизвестного 
существа. Ученые, про-
водившие исследова-
ние, установили, что 
она не принадлежат 
ни одному из извест-
ных науке видов жи-
вотных. Именно тогда 
вновь активно загово-
рили о существовании 
снежного человека. 
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: Курс. Воздух. Музыка. Лига. Иванова. Кабуки. Ботсвана. Амур. Навка. Корей-
ко. Тигр. Башня. Спирс. Самсон. Страус. Оборот. Строфа.
По вертикали: Клиент. Сено. Зебра. Мясо. Матрос. Калибр. Банкет. Сеанс. Время. Виза. Соус. 
Анонс. Зонт. Пар. Вуди. Авто. Хна. Вальс. Сага.

— Ну, что нового в школе, 
сынок?
— Расценки, папа.

■ 
Один кабачок за неделю 
может сменить до 8 хозяев.

■
Сегодня решил, что пора 
что-то менять в своей жиз-
ни. И на вопрос в парик-
махерской ответил «косые».

■
Заказал недавно свиные 
крылышки средней про-
жарки. Принесли!

■
Сегодня проснулся от 
крика петуха. Он кричал: 
«Колян, скинь жижу для 
вейпа!»

■
Когда люди проходят мимо 
платного туалета, кассир 
шепчет:
— Пись-пись-пись-пись...

■
У меня друг с девушкой 
расстался зимой. Говорит, 
до сих пор на февральскую 
зарплату живет!

■ 
Жена шизофреника и не по-
дозревает, что ее нет.

■
Тормоза придумали трусы, 
а смелые придумали пам-
персы.

■
— Слышь, а ты как с женой-
то своей познакомился?
— Случайно, винить не-
кого.

■
Ах, как могла бы сложиться 
судьба серого волка, если 
бы он не заговорил в лесу 
с незнакомой девочкой...

■
Никогда не лгите индий-
ской девушке! Эта крас-
ная точка на лбу все запи-
сывает!

■
Тяжело быть женщиной. 
Постоянно что-то бесит.

К 100-летию газеты мы за-
пустили акцию «Читатель 
с «Вечеркой». Сегодня свое 
фото представил 82-летний 
пенсионер Виктор Семено-
вич Соловьев.

Москвич Виктор Семенович на-
зывает себя самым преданным 
читателем «Вечерки». Он поде-
лился своим снимком с нашей 
газетой, сделанным во время за-
ката недалеко от станции метро 
«Краснопресненская» (на фото 
справа).
— В моей семье вот уже много 

лет «Вечернюю Москву» читают все, — рассказывает 
Виктор Семенович. — Моей супруге Раисе нравятся 
оригинальные рецепты и все, что связано с дачей 
и огородом. Внукам — анекдоты, а мне — судоку 
и сканворды. Жалею лишь, что «Вечерка» выходит 
только три раза в неделю. В 100-летний юбилей «Ве-
черней Москвы» желаю любимой газете прожить 
еще как минимум 100 лет!

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.
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